
Включаем композиции  
об СВО - 17:25, по будням

Песни 
о главном

Продолжение на стр. 15 ‣

Роман ЛЯЛИН

16-летняя чемпионка  
России среди юниоров  
спустя сутки после побега 
нашлась в кинотеатре  
на северо-западе Москвы.

Напомним, юная талантливая фигурист-
ка Алина Горбачева пропала вечером 
28 августа. 

Сбежавшая 
фигуристка 
Горбачева  
с 9 лет жила 
у тренера

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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своих своих 
детейдетей

Андрей ЗАЙЦЕВ

В правительстве одобри-
ли законопроект о само-
запрете на выдачу потре-
бительских займов. Суть 
документа в том, что любой 
человек может установить 
самому себе такой запрет 
через портал госуслуг.

В первую очередь закон 
нужен для защиты от афе-
ристов, которые убеждают 
людей брать кредиты и пе-
реводить им деньги. Помо-
жет он и от той категории 
жуликов, которые оформля-

ют на людей займы без их 
участия. Такие истории про-
исходят нередко. Особенно 
этим грешат микрофинан-
совые организации (МФО), 
которые дают возможность 
брать в долг онлайн.

Работать самозапрет 
будет так. Когда он будет 
установлен, то информация 
сразу окажется во всех 
бюро кредитных историй. 
Банк или МФО при запросе 
кредитной истории увидит 
этот запрет и будет обязан 
отказать в займе.

Снять запрет можно са-

мостоятельно - также через 
«Госуслуги». При этом де-
путаты предлагают ввести 
«период охлаждения». То 
есть кредит можно будет 
брать лишь через несколь-
ко дней после того, как вы 
нажмете кнопку «отменить 
запрет». Это даст потенци-
альным жертвам мошенни-
ков время, чтобы обдумать 
свои действия.

Есть вероятность, что 
документ довольно быстро 
пройдет все этапы согласо-
вания и закон вступит в си-
лу уже в следующем году.

Россиянам разрешат 
запрещать себе кредиты

Ася ЖУКОВА  
(«КП» - Красноярск»)

Геннадий Лемещенко из 
поселка Подтесово (север 
Красноярского края) - за-
ядлый грибник. 24 августа 
засобирался в лес. И вдруг 
случилось неожиданное - 
заплутал. Сразу же были 
созданы поисковые группы, 
прочесывали тайгу, кто-то 
даже с ног валился от уста-

лости. Шли дни, и никаких 
зацепок. Поисковики зна-
ли: у Геннадия Степановича 
с собой не было ни воды, ни 
еды, ни спичек. И вдруг уда-
ча! 30 августа шли по топ-
ким местам, тут заметили: в 
болоте вырыта аккуратная  
ямка. Прямоугольником, в 
ней стоит чистая прозрач-
ная вода. А возле - следы. И 
чудо произошло: услышав 
громкие звуки, дедушка вы-

шел на крики спасателей. 
«Батя, живой, слава богу», -  
повторял его сын. Он пер-
вым увидел отца.

Как оказалось, все эти 
дни Геннадий Степанович 
пил воду, в том числе из 
болота. Ел кедровые оре-
хи, они как раз созрели. 
И, несмотря на скитания, 
был на момент обнаруже-
ния практически в полном 
порядке! 

Газета нашего города ★ Тюмень

99,6 FM

77-летний 
мужчина неделю 
выживал в тайге 
на воде и орехах

ЧП
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Как 
встречают 

День знаний  
в семьях Дмитрия 
Маликова, Ксении 

Бородиной и 
Джигана - читайте 

на стр. 14.
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ШОУ-БИЗНЕС 
Мария Кожевникова 
раскрыла 
подробности 
четвертых родов

ЗДОРОВЬЕ
Новые правила 
оказания платных 
медуслуг: 
что изменится

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
01.09.2023

 ■ ОПЕРАЦИЯ

Александр БОЙКО

ФСБ и Росгвардия 
вчистую переиграли 
кадровых разведчиков 
ГУР и сил специальных 
операций Украины.

Крупная рыбешка попалась 
нашим спецслужбам. Они пой-
мали в свои сети диверсионную 
группу, которая полностью со-
стояла из офицеров разных 
украинских служб и ведомств. 
Вся эта пестрая компания на-
правлялись в Россию с кучей 
оружия.

- На территории России пре-
сечена деятельность украинской 
диверсионно-террористической 
группы, состоящей из кадровых 
сотрудников службы безопасно-
сти Украины, военнослужащих 
главного управления разведки 
(ГУР) и службы специальных 
операций (ССО) министерства 
обороны Украины, - заявили в 
ФСБ России. 

Подробности рассказал депу-
тат Александр Хинштейн: брян-
ские росгвардейцы получили 
информацию, что в районе 
появилась ДРГ, и отправились 
прочесывать территорию. И 
правда, в районе села Глинное 
была обнаружена группа людей 
с оружием и в камуфляже.

Далее - тактика! Двое росгвар-
дейцев остались в засаде, трое 
начали скрытно незнакомцев 
преследовать (командовал дей-
ствиями старший группы - на-
чальник разведки Брянского 
управления Росгвардии). Ког-
да диверсанты остановились на 
привал, росгвардейцы внезапно 
атаковали их сразу с трех сторон. 
Хотя соотношение сил было 1:2 
не в нашу пользу, фактор неожи-
данности сработал.

Уйти не удалось никому: двое 
боевиков ликвидированы, чет-

веро - задержаны (трое из них 
ранены). При этом у каждого 
диверсанта с собой был вну-
шительный багаж: автоматы 
американского производства с 
глушителями, гранаты, большое 
количество патронов, приборы 
ночного видения. И все как на 
подбор натовского производ-
ства. Кроме всего прочего, в 
арсенале у террористов были и 
мощные магнитные мины, ко-
торыми украинские военные так 
любят взрывать мирных граж-
дан.

Потери с нашей стороны: пу-
левые ранения у двух бойцов.

Седьмого члена ДРГ обезо-
ружили недалеко совместными 
силами ФСБ и Росгвардии. Сра-
ботала оставленная засада.

Руководство Росгвардии при-
няло решение представить геро-
ев к наградам.

Самые важные  
новости,  
самые яркие  
фото и видео,  
самые интересные  
истории  
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Картина дня: в верхах

 ■ СТАТИСТИКА

Наталья ВАРСЕГОВА

Рост экономики 
России в июле 
составил 5%.

Друзья, есть повод на-
полнить бокалы. Минэко-
номразвития оценило рост 
ВВП России за июль в 5% 
в сравнении с июлем про-
шлого года, а за 7 месяцев 
рост составил 2,1%.

Чокнулись, выпили. А те-
перь давайте проанализиру-
ем, за счет чего такой рост. 
Директор Центра конъюн-
ктурных исследований Ин-
ститута статистических ис-
следований и экономики 
знаний НИУ ВШЭ Георгий 
Остапкович объясняет фе-
номен двумя причинами.

- Основная кроется в со-
поставлении месяца с меся-
цем, что, разумеется, не да-
ет полноценной адекватной 
картины, - говорит эксперт. - 
Мы нынешний июль сравни-
ваем с прошлым, когда ВВП 
страны помесячно падал и 
за год он снизился на 2,1%. 
То есть сегодняшний рост 
обусловлен так называемой 
низкой базой, любая при-
бавка к которой в этом году 
дает высокий баланс.

Вторая причина, по сло-
вам эксперта, в росте тем-
пов производства обрабаты-
вающей отрасли. Ее прирост 
уже равен 110%.

- Особенно мощно идет си-
стема оборонзаказа, - объ-
ясняет Георгий Остапкович. - 
Но это происходит за счет 
государственных денег, а 
не средств частных компа-
ний. Растет производство 
текстильной промышлен-
ности, развиваются про-

мышленные производства, 
переработка товаров. Хоро-
шие показатели у сельского 
хозяйства, хотя по сравне-
нию с прошлым годом оно 
немного притормозило, но 
свой вклад в ВВП вносит. 
Набирает обороты стройка. 
Это и жилье, и дороги, и со-
циальные объекты. Другое 
дело, что сейчас начнутся 
проблемы с ипотекой, по-
тому что Центробанк поднял 
ключевую ставку, а это зна-
чит, что жилищные кредиты 
подорожают. Что касается 
добычи, водоснабжения, 
электроэнергетики, то они 
сегодня не дают большого 
прироста.

Георгий Остапкович оцени-
вает нынешний темп роста 
ВВП как нормальный и ожи-
даемый. Более того, в этом 
году, по его прогнозам, есть 
большая вероятность выйти 
на рост ВВП по году на 2 - 
2,2%. Однако фактический 
среднегодовой рост будет 
практически нулевым из-за 
прошлогоднего падения.

Как бы то ни было, сегод-
ня уже можно сказать, что 
многочисленные санкции, 
введенные Западом, не угро-
били нашу экономику, а дали 
ей возможность для внутрен-
него роста. И это отмеча-
ют не только российские 
аналитики. Так, например, 
журналист японской газе-
ты Mainichi Shimbun Хитоси 
Омаэ отметил, что жизнь 
в крупных городах России 
практически не отличается 
от досанкционной. Более 
того, по его наблюдениям, 
«на домашние развлечения, 
например, походы в театры, 
в России теперь тратится 
больше денег».

Полный ВВПеред!

Элитные диверсанты 
провалились на Брянщине

Олег АДАМОВИЧ

Интересный разговор 
произошел в Кремле 
у Владимира Путина 
с Дмитрием Аристо-
вым - директором Фе-
деральной службы су-
дебных приставов. Это 
ведомство занимается 
сбором недоимок и 
просроченных долгов 
россиян.

Правда, как оказа-
лось, не везде.

- Принят специаль-
ный закон о новых тер-
риториях (ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Херсон-
ской областях. - Ред). 
Там не принимаются к 
исполнению судебные 
решения о взыскании 
кредитных долгов с на-
селения в банки Украи-
ны, а также в бюджет 
Украины. Эти долги с 
граждан взыскиваться 
не будут, - рассказал 
Аристов.

- Люди знают об 
этом? - тут же уточнил 
Путин.

- Конечно, знают. 
Идет разъяснительная 
работа, - заверил чи-
новник и добавил, что 

любым коллекторам в 
новых регионах рабо-
тать запрещено до 2026 
года.

А по стране в целом 
Аристов доложил: за 
2 года «общий объем 
взысканий» вырос на 
2/3. В прошлом году он 
перевалил за триллион 
рублей.

- Мы взыскали 1100 
миллиардов, - уточнил 
чиновник.

В полтора раза - до 
48 миллиардов - вы-
росли взыскания али-
ментов. Президент да-
же удивился, как это 
получилось сделать за 
год. Аристов объяснил, 
что приставам подняли 
зарплаты, уменьшилась 
текучка и повысилась 
эффективность. И до-
бавил, что всего сейчас 
у приставов в работе 
документов на 2 трил-
лиона рублей!

- Это очень много, - 
констатировал чинов-
ник.

Он описал и портрет 
среднего должника:

 ✓ возраст 30 - 45 лет,
 ✓ средняя сумма долга 

173 тысячи рублей,
 ✓ официальной рабо-

ты нет,
 ✓ есть единственное 

жилье, которое по за-
кону арестовать нель-
зя.

- С этих людей 
практически взять не-
чего. Тем не менее мы 
стараемся… - отметил 
Аристов.

- Возникает вопрос: 
как у них долги возник-
ли? - тут же парировал 
Путин.

- Многие из них - 
должники не только 
по кредитам, но и по 
платежам за ЖКХ, 
занимают у соседей. 
Такая «профессия», 
профессиональный 
должник, - объяснил 
пристав.

- Проблема государ-
ства - нужно, чтобы у 
людей не возникали 
такие жизненные ситу-
ации, - заключил Пу-
тин. - Уровень зарпла-

ты повышаться должен, 
в целом благосостояние 
людей... У вас свои за-
дачи, надо их испол-
нять. Но корректно с 
людьми работать, кор-
ректно.

- Мы понимаем, - 
вздохнул главный су-
дебный пристав. - Есть 
народный рейтинг на 
портале госуслуг. Там 
из первых трех призо-
вых мест две услуги - 
первое и второе - за-
нимают наши. Вроде 
мне это приятно, но, 
конечно, лучше бы они 
занимали два послед-
них места...

У россиян нашли 
долги на 2 триллиона
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Владимир Путин напомнил Дмитрию Аристову, что взыскивать долги с людей 
нужно корректно. Глава судебных приставов согласился: «Мы понимаем...»

Президенту рассказали 
о «профессиональных» должниках.

Публицист, историк и писатель Николай Стариков 
высказывает свой взгляд на все, что происходит 

в России и мире, в программе «По сути дела» 
каждый вторник в 19.00 (мск) 

FMFM..KPKP..RURU
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Мы спросили у своих 
отпрысков: а вы 
зачем идете в школу?
Артемий ВОРСОБИН, сын обозревателя «КП» 
Владимира Ворсобина, 1-й класс:

- Чтобы стать умным. И начать работать. А еще чтобы по-
ступить в университет. А потом стать спецназовцем.

Даниил ВАСИЛЬЕВ, сын ответственного 
секретаря «КП» Елены Поповой, 11-й класс:

- Иного способа получить высшее образование у меня нет. А 
еще там хорошие учителя, мои лучшие (да, не идеальные, но 
все же) друзья, много общения, знакомств. Также школа для 
меня является стимулом: когда я вижу, как мои друзья стано-
вятся лучше меня, это подталкивает к соревнованию с ними, 
чтобы доказать другим и самому себе, что я не хуже других.

Василиса ГАМОВА, внучка  
корреспондентов «КП» Александра Гамова  
и Любови Моисеевой, 7-й класс:

- Мне очень хочется побывать в Южной Корее. Хотя бы ту-
ристом, а лучше - пожить и поработать. Для этого записалась 
на курсы корейского языка. Люблю готовить и могла бы по-
пробовать себя в семейном ресторанчике. А школа поможет 
мне в достижении цели. Потому что образование развивает 
интеллект, организованность, трудолюбие и упорство.

Матвей АРЕФЬЕВ, сын корреспондента 
отдела культуры «КП» Егора Арефьева,  
5-й класс:

- Я иду в школу ради знаний и новых друзей, ну и, конечно, 
ради развлечений, всяких мероприятий и иногда ради акку-
ратного хулиганства, как без этого? После школы обычно 
катаюсь на самокате и делаю трюки, это круто!

Иван АЛФИМОВ, сын заведующего отделом 
политики «КП» Валентина Алфимова,  
5-й класс:

- Я вообще-то не наотдыхался. Надо было 90 дней умно-
жить на 2. Я хожу в школу, потому что бабушка дает мне 
вкусный круассан. Вот больше всего в школе люблю кру-
ассан с соком.

Настя ВДОВИНА, дочь спортивного 
обозревателя «КП» Андрея Вдовина,  
4-й класс:

- ...Ну па-а-ап! Ты издеваешься?.. Надо же потом кем-то 
становиться. Я, правда, еще не придумала, кем хочу стать. 
Сейчас мне нравится профессия археолога, а раньше - ху-
дожника и баскетболиста. А после четвертого класса вдруг 
понравится профессия следователя? Какой мне урок нравится 
больше всего? Последний!

Влад ИВАНОВ, сын редактора 
международного отдела «КП»  
Алексея Иванова, 8-й класс:

- А есть еще какие-то варианты? Странный вопрос, все равно 
что спросить «почему ты дышишь?». Ну не дома же сидеть.

Как звезды поведут в школу  
своих отпрысков > стр. 14.

Картина дня: нововведения

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Законы с 1 сентября:

Бесплатная еда для учеников  
и новые штрафы для водителей

Елена ОДИНЦОВА

ГОРЯЧЕЕ -  
ДЕТЯМ
С сегодняшнего дня всем 

ученикам 1 - 4-х классов в госу-
дарственных и муниципальных 
школах полагается бесплатная 
горячая еда.

В тех школах, которые были 
готовы, это новшество начали 
внедрять еще в 2020 году. Но 
во многих учебных заведени-
ях пришлось ремонтировать и 
модернизировать пищеблоки. 
Теперь подготовка везде должна 
быть закончена, и все 7,7 млн 
учеников начальных классов по 
стране должны быть весь год 
обеспечены горячим блюдом, 
соответствующим правилам 
здорового питания.

«НЕПРАВИЛЬНЫЕ» 
ШИНЫ
С 1 сентября вступает в си-

лу постановление правитель-
ства о дополнениях в список 
неисправностей и условий, при 
которых нельзя эксплуатиро-
вать автомобиль.

В частности, теперь нельзя 
ездить на летней резине зимой 
(декабрь, январь, февраль) и 
на шипованных шинах летом 
(июнь, июль, август). Обрати-
те внимание: летом под запрет 
попадают именно «шипы», а не 
любые зимние шины. То есть на 
«липучке» можно ездить кру-
глый год.

Штраф за нарушение - 500 
рублей. Важная деталь: штра-
фовать могут неограниченное 
количество раз, пока вы не при-
ведете колеса в нужный вид.

ДА НЕ СУДИМЫ 
БУДЕТЕ

Также с первого дня осени 
вступает в силу новый закон о 
легковом такси и ряд других из-
менений, связанных с работой 
таксистов.

Отныне водителям запреще-
но работать таксистами, если 
они:

 ✓ накопили больше трех не-
оплаченных штрафов за нару-
шения ПДД;

 ✓ уже дважды в течение года 
были лишены прав;

 ✓ судимы за убийство, разбой, 
грабеж, похищение и т. п. и эта 
судимость не снята (такое пра-
вило уже действует с 1 марта, 
но в новом законе о такси его 
прописали еще раз).

Все таксисты, включая самоза-
нятых, будут обязаны оформлять 
ОСАГО по тарифам для перевоз-
чиков. Такой полис стоит в разы 
дороже, чем «автогражданка» 
для обычных автомобилистов 
(при этом ИП и самозанятые 
оформляют его за свой счет).

Службам заказа такси запре-
щено перегружать водителей 
работой. Отдельно утверждены 
нормы времени работы и отды-
ха для самозанятых таксистов: 
за баранкой с пассажирами - не 
более 40 часов в неделю и 10 
часов в сутки. Для контроля за 
их соблюдением нужно вести 
специальный журнал или уста-
новить в автомобиль тахограф 
(устройство для регистрации 
скорости, а также режима труда 
и отдыха шоферов). ИП и само-
занятые делают это за свой счет.

Как объясняют власти, все 
это, конечно, для блага пасса-
жиров. Но эксперты опасают-
ся, что в итоге ряды таксистов 
заметно поредеют за счет тех 
самых ИП и самозанятых, для 
которых новые правила чреваты 
серьезными расходами. А услу-
ги оставшихся подорожают.

ИЗМЕНЕНИЯ 
В АПТЕКАХ
Аптеки получили право не 

только продавать, но и изго-
тавливать определенные виды 
лекарств. Например, если кон-
кретному человеку по предпи-
санию врача нужна индивиду-
альная дозировка.

Кроме того, Росздравнадзор 
ужесточает контроль за прода-
жей рецептурных препаратов. 
Это льготные лекарства, а также 
те медикаменты, что содержат 
сильнодействующие, психо-
тропные, наркотические веще-
ства. Плюс особый учет полага-
ется для рецептурных лекарств, 
которые продаются  дистанци-
онно, - такой эксперимент идет 
в Москве, Подмосковье, Белго-
родской области.

Такие медикаменты и рань-
ше без рецепта было сложно 
купить, а теперь это станет не-
возможно.

 В ПОЕЗД -  
С ПРОСРОЧЕННЫМ 
ПАСПОРТОМ

С сентября вводятся и новые 
правила перевозки пассажиров 
железнодорожным транспор-
том. Из главных новшеств - би-
лет теперь можно приобрести 
по просроченному паспорту - в 
течение еще 90 дней после того, 
как истек его срок действия.

Также в новых правилах за-
креплен порядок пользования 
столиком для пассажиров верх-
них полок. «Нижние» пассажи-
ры обязаны их туда пускать как 
минимум на полчаса утром и 
вечером и на час в обед.

Еще одно новшество - гром-
кую музыку в поездах теперь 
можно слушать только в на-
ушниках, чтобы не мешать 
другим пассажирам. По всем 
возникающим спорам нужно 
обращаться к проводнику или 
начальнику поезда.

Важнейшие для нашего кошелька и комфорта новшества, Важнейшие для нашего кошелька и комфорта новшества, 
которые вступают в силу с началом осени.которые вступают в силу с началом осени.
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На школьное питание из федеральной казны выделили 
67 млрд рублей. Остальное должны найти регионы.

✔ В четырех регионах России 
банки начнут выдавать креди-

ты и открывать вклады по нормам 
ислама.

✔ Будут устанавливаться ми-
нимальные цены на вейпы и 

жидкости к ним. Ниже установ-
ленной цены продавать это добро 
официально нельзя.

✔ Кошек и собак разрешат ле-
чить лекарствами для людей. 

Лекарства, которые уже одобрены 
как человеческие, в качестве вете-
ринарных будут регистрироваться 
в упрощенном порядке. Это важ-
но, поскольку домашние животные 
остались без многих ранее доступ-
ных импортных ветеринарных пре-
паратов.

ЧТО ЕЩЕ ЧТО ЕЩЕ 
ИЗМЕНИТСЯИЗМЕНИТСЯ
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

Теперь армией 
королевства будет 
заведовать бывший 
министр энергетики. 

С учетом нынешней «мини-
стерской чехарды» в Брита-
нии, продержаться здесь на 
посту четыре года от выбо-
ров до выборов - случай не-
ординарный. Только премьер-
министры за тот же период 
менялись трижды.

Теперь пришел черед ухо-
дить в отставку обладателю 
одного из ключевых портфе-
лей  - Бену Уоллесу. В до-
статочно скромном воинском 
звании капитана он возглав-
лял минобороны Соединенно-
го Королевства, став одним 
из вдохновителей массовых 
поставок английского оружия 
на Украину. А среди экспер-
тов есть мнение, что лондон-
ские военные советники не 
только тренируют ВСУ, но и 
делятся разведывательной 
информацией для нанесе-
ния ударов по территории 
России.

Однако в последний день 
лета 53-летний политик подал 
в отставку. И более того, объ-
явил о полном уходе из поли-
тики - он даже не собирается 
баллотироваться в парламент 
на следующих выборах. Это 
связано с многочисленными 
провалами, последним из ко-
торых стали чудовищные по-
тери ВСУ по итогам широко 
разрекламированного «кон-
трнаступа».

«Попрощаемся с персона-
жем, виновным в заражении 
украинских земель радиацией 
через поставки киевскому ре-
жиму снарядов с обедненным 
ураном, - прокомментировала 
эту кадровую перестановку 
официальный представи-
тель МИД РФ Мария Заха-

рова. - Агент 006 бесславно 
покинул поле боя». (Возмож-
но, намек на киновселенную 
Джеймса Бонда, где два ну-
ля перед номером означали 
лицензию на убийство  - то 
есть право уничтожать кого 
угодно без суда и следствия 
«в интересах британской ко-
роны». - Ред.)

«Его разочарование из-за 
неудачной попытки получить 
пост генсека НАТО выплес-
нулось на недавнем саммите 
альянса, когда Уоллес заявил, 
что Украина должна быть бла-
годарна Западу», - вспомина-
ет информагентство Рейтер. 
Ведь сейчас «благодарность» 
Киева выражается лишь в ис-
теричных требованиях новых 
поставок оружия без всяких 
побед на поле боя, что раз-
дражало даже такого «банде-
рофила», как Уоллес.

Кто сменит Уоллеса на по-
сту, уже известно: это ми-
нистр энергетики Брита-
нии  - Грант Шэппс. «Он 
знает о вопросах обороны 
очень мало»,  - цитирует га-
зета  «Гардиан»  слова экс-
главы британского генштаба 
о новом назначенце. Что от-
части на руку России: ведь 
чем менее компетентны наши 
потенциальные противники, 
тем больше ошибок, в том 
числе на украинском фронте, 
они допустят.

Картина дня: вокруг СВО

 ■ СМОТРИТЕ, КТО УШЕЛ

Александр ГРИШИН

Но на смену им 
готовят еще 
полмиллиона 
мобилизованных, 
которых бросят 
на фронт 
как пушечное 
мясо.

Украинский опера-
тор мобильной свя-
зи «Киевстар» со-
вершенно случайно 
проговорился о ре-
альном количестве 
погибших «захистни-
кив Батькивщины» 
(«защитников Отече-
ства» - укр.). Опера-
тор запустил благо-
творительную акцию: 
отправь сообщение со 
словом «дякую» («спа-
сибо» - укр.) на номер 
павшего солдата. Но 
в проморекламе сво-
ей акции связисты по 
недосмотру призна-
лись, что «400 тысяч 
«героев» уже никогда 
не ответят на звонок». 
То есть столько або-
нентов, отправленных 
на фронт, выбыло из 
сети безвозвратно. А 
значит, 400 тысяч - 
это лишь минимально 
возможное количество 
погибших.

Поясню. По военной 
статистике, безвоз-
вратные потери - это 
не только погибшие на 
поле боя и умершие в 
госпиталях после ране-

ний, но и ставшие не-
годными к дальнейшей 
службе из-за тяжелых 
увечий.

Но выжившие тя-
желораненые на теле-
фонный звонок отве-
тить смогут. А сделать 
это не в состоянии 
только погибшие. То 
есть, ориентируясь 
на эти цифры, а так-
же на примерное со-
отношение убитых и 
тяжелораненых, мож-
но утверждать, что 
безвозвратные потери 
ВСУ составили от 500 
до 600 тысяч боевых 
человеко-единиц.

Реклама с открове-
нием про 400 тысяч 
погибших провисела 
на сайте «Киевстара» 
недолго. Видимо, из 

офиса Зеленского по-
звонили и потребовали 
ее срочно убрать. Но 
интернет, как извест-
но, помнит все.

Вряд ли эти цифры 
так впечатлили ру-
ководство Украины 
в Киеве (есть же еще 
главное руководство - 
за пределами страны). 
На самом деле они все 
прекрасно знают, но 
хранят эти цифры как 
самую большую воен-
ную тайну.

И неудивительно, 
если учесть, что сей-
час Зеленский и ген-
штаб ВСУ поставили 
и перед военкомата-
ми новые цели. По 
сообщениям укра-
инских СМИ, «офис 
президента согласил-
ся с планами новой 
волны мобилизации, 
которую запросил ген-
штаб. За осень должны 
призвать в ряды ВСУ 
200 тысяч украинцев, 

а за зиму - весну еще 
300 тысяч человек».

Новая волна мобили-
зации уже вовсю раз-
ворачивается. А в ми-
нобороны Украины 
негодуют по поводу 
большого числа укло-
нистов, не желающих 
отдавать свои жизни за 
Зеленского и пухнущих 
от взяток военкомов.

Все очень просто - 
до народа начинает 
доходить, что на са-
мом деле творится на 
фронте. 400 тысяч сол-
дат украинские гене-
ралы уже положили в 
землю, еще 500 тысяч 
готовятся уложить. По 
всей Украине расши-
ряют кладбища - мест 
на них не хватает.

Похоже, мрачная 
ирония про то, что 
США собираются во-
евать с Россией «до по-
следнего украинца», не 
такая уж и ирония. Это, 
увы, реальность.

Россия готовит 
боевых роботов 

для участия 
в спецоперации: как они 

выглядят - на сайте KP.RU
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Десятки и сотни новых могил появляются на разных украинских 
кладбищах каждый день. А власти так и убеждают народ в перемоге.

В Киеве вскрылась 
страшная тайна - 
погибших уже 
400 тысяч

Британский 
министр обороны 
не выдержал провала 
«контрнаступа» ВСУ
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ЧЕЛОВЕЧЕСКИЕ КОСТИ 
В ПОГРЕБЕ

Жуткая история Владимира Чески-
дова, которого в прессе окрестили 
смолинским маньяком, с самого на-
чала напоминала настоящий кинош-
ный триллер. Просто представьте.

Окраина города. Пятиэтажка. Зво-
нок в дверь. Хозяйка открывает и ви-
дит младшую сестру, которая пропала 
13 лет назад. Тогда ей было всего 19.

Шок. Слезы. Крепкие объятия.
Сестра рассказывает, что в 2009-м 

ее похитил мужчина, запер в комнате 
с решетками на окнах, угрожал убий-
ством при попытке побега и постоян-
но насиловал. Сбежать удалось, когда 
садиста с обострением психического 
заболевания забрала скорая.

Следующие кадры - из этого дома. 
В дальней части спрятана комната, 
двери которой запираются снаружи.

Все захламлено. На полу кон-
струкция - скрепленные куски ДВП 
с устройствами для закрепления рук 
и ног жертвы, а также ящик, в ко-
торый Ческидов засовывал голову 
женщины.

Сбежавшая также рассказывает, что 
много лет назад вместе с ней жила еще 
одна женщина. Но Ческидов ее убил. 
Останки находят в погребе.

Дальше на видео - обросший муж-
чина с сальными волосами в клетке 
суда (сейчас ему 51 год). Бурчит, что 
«наверное, виноват».

Отправлен в СИЗО.
Следом - заседание по аресту его 

матери. По версии следствия, Ва-
лентина Ческидова знала, что сын 
удерживает пленницу. Но никому 
не сообщила. Суд не стал арестовы-
вать пенсионерку. После заседания 
Ческидова выступает перед журна-
листами: «Мой мальчик не сделал 
ничего плохого. А эта жила у нас как 
королева, на всем готовом!»

КОМНАТА БЫЛА  
УЖЕ ГОТОВА…

Глядя на комнату, в которой Чески-
дов держал пленницу, в королевские 
условия никак не верится: кучи тря-
пья, заросший пылью ковер на полу, 
скачут тараканы. И замок на двери.

Тем не менее в соцсетях многие в 
какой-то степени поддерживают Че-
скидовых. Мол, за 13 лет-то женщи-
на, даже если ее удерживали в доме, 
могла бы сбежать! Значит, не хотела?

В этой истории остаются белые 
пятна и растиражированные неточ-
ности, которые позволяют рассуж-
дать про «сама виновата». По понят-
ным причинам во время следствия 
нельзя раскрывать многие детали. 

Но следователь-криминалист отде-
ла криминалистики СУ СК России 
по Челябинской области полковник 
юстиции Александр Котарев рас-
сказал «Комсомолке» подробности 
громкого дела.

Осень 2009 года. Девушке, которую 
похищает Ческидов, 19 лет. До этого 
она около семи лет прожила в детдо-
ме - попала туда, когда выпивающую 
мать лишили родительских прав.

- Владимир Ческидов и потерпев-
шая познакомились возле торгового 
комплекса «Синегорье» недалеко от 
железнодорожного вокзала Челябин-
ска, - говорит Александр Котарев. - 
Это было вечернее время. Общались 
около часа, а затем мужчина пригла-
сил девушку чаю попить.

До дома Ческидова доехали на авто-
бусе. Почаевничали, девушка собра-
лась уходить, но хозяин вдруг пере-
городил ей дорогу.

- Со слов потерпевшей, он показал 
ей нож и сказал: «Ты в заложниках, 
если попытаешься уйти или позвать 
на помощь, я тебя убью». После этого 
отвел в одну из комнат.

В тот вечер никого больше в доме 
не было. По крайней мере девушка 
никого не видела.

Вероятно, план похищения был у 
Ческидова продуман давно. Потому 
что решетка на форточке и замок на 
двери уже были сделаны заранее.

- А вот деревянная конструкция с 
креплениями для удержания девуш-
ки появилась позже, - продолжает 
следователь-криминалист.

«ОКОЛО 30 ЛЕТ,  
ТЕМНЫЕ ВОЛОСЫ»

- Женщина рассказывала о много-
кратных изнасилованиях и избиениях. 
Как еще он ее мучил? Морил голодом?

- Нет, такого потерпевшая не со-
общала. Она рассказала, что одной 
из мер наказания было лишение воз-
можности смотреть телевизор. Для 
нее это было окно в мир.

Позже пленница узнала, что в доме 
живет еще одна женщина.

- Потерпевшая рассказывает: «Я 
увидела в доме Владимира женщи-
ну. Ей было около 30 лет. Она была 
крупного телосложения, с темными 
волосами». Та женщина рассказала, 
что тоже находится в заложниках, 
она появилась в доме раньше. Но 
как именно оказалась у Ческидова - 
не сообщила. Со слов пленницы, 
когда обвиняемый уходил из дома, 
ее он запирал в комнате, а вторую 
женщину - в сарае.

Однажды Ческидов с «женщиной 
из сарая» поссорился и убил ее. Не-
сколько раз ударил ножом, потом 
добил гвоздодером.

По данным следствия, это про-
изошло в 2010 - 2011 годах. После 

убийства Ческидов расчленил тело. 
Останки закопал под домом. Кем 
была женщина, устанавливается.

- Объясняет ли Ческидов, откуда у 
него появилась мысль похищать жен-
щин? Кем он их считал? 

- Он говорит, что, когда знакомил-

ся с девушками, влюблялся в них. 
Считал, что они должны жить с ним.

ЧТО ЗНАЛИ РОДИТЕЛИ
Дополнительной жути этой истории 

придает то, что все эти 13 лет в том 
же доме жили родители Ческидова. 
Отец, бывший электрик мебельной 
фабрики. Мать когда-то работала 
фельдшером на скорой, потом мед-
сестрой в психбольнице. Неужели 
они не видели, что творит сын? 

- Следствие полагает, что мать 
знала о происходящем в доме - по 
крайней мере по поводу похищения 
пленниц, - отвечает Александр Ко-
тарев. - Сама пенсионерка отрицает 
вину. А вот отец, со слов Ческидова 
и потерпевшей, ни о чем не догады-
вался. В силу болезни и лежачего об-
раза жизни.

- Мать Ческидова знала, что ее сын 
убил одну из пленниц?

- Потерпевшая говорит, что не зна-
ла. Пенсионерки в тот момент не бы-
ло дома. И сама она утверждает, что 
не знала.

«ВСЕ БЫЛО ПО СОГЛАСИЮ»
Ческидов признался в убийстве и 

похищении. Сексуальное насилие от-
рицает. Утверждает, что все было по 
согласию. Тем не менее, даже когда 
стало известно об убийстве второй 
девушки, 72-летняя Валентина Че-
скидова продолжает защищать сына.

- Мой ребенок положительный, к 
нему все девушки тянутся, - заявила 
мать журналистам «КП». - Он непью-
щий, некурящий, позитивный. Такие 
мужчины всем нужны. Трудяга. 

Возмущается формулировками в 
соцсетях и прессе:

- Как можно человека маньяком на-
зывать, если он совершил одно убий-
ство? Это убийца называется! 

- Была не официальная информация, 
будто пленницу на самом деле выпусти-
ла именно его мать. Это правда?

- Потерпевшая рассказала: когда 
они ждали скорую помощь, женщина 
подошла к ней и сказала: «Вот тебе 
деньги. Езжай домой. Тебя, наверное, 
уже потеряли…»

А дальше события развивались так.
Увидев врачей, Ческидов успел за-

переть пленницу в комнате, но не 
пристегнул - побоялся, что медики 
узнают о ней, если замешкается. В 
спешке он забыл в комнате пасса-
тижи. Когда звуки стихли, женщина 
поняла, что в доме больше никого нет. 
Дверь закрыта снаружи на врезной 
замок, но сама по себе - двустворча-
тая. Вторую створку маньяк когда-то 
примотал сверху проволокой к коро-
бу. Пленнице удалось пассатижами 
перекусить проволоку и выбить дверь. 
И она оказалась на свободе!
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Ческидов был уверен, 
что похищенные женщины были 

обязаны жить с ним. Любой ценой.

Смолинский маньяк, державший пленницу 13 лет:Смолинский маньяк, державший пленницу 13 лет:

Я в них влюбился. Они должны были  Я в них влюбился. Они должны были  
жить со мнойжить со мной

КОНКРЕТНО
➥ Владимиру Ческидову предъявили 

обвинение по трем статьям: «похищение 
человека» (максимальное наказание - ли-
шение свободы на срок от 5 до 12 лет), 
«убийство» (от 6 до 15 лет) и «изнасило-
вание» (от 4 до 10 лет).

➥ Валентина Ческидова обвиняется 
в соучастии в похищении человека (от 5 
до 12 лет).

Больше 
подробностей, фото 
и видео с места 
событий - на сайте
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КСТАТИ
В соцсетях после этой истории многие 

обвиняли старшую сестру пленницы. 
Мол, человек бесследно пропал еще 
в 2009 году, а родственники ее даже 
не искали!

На самом деле искали.
В полицию сестра после исчезно-

вения обращалась, уточнили «КП» в 
следствии. Но тогда найти пропавшую  
не удалось.

В подвале нашли кастрюлю 
с человеческими останками.

«Комсомолка» 
узнала  
новые 
подробности 
громкого 
дела.

   Александр РОГОЗА,   

   спецкор «КП»  
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Александр МИЛКУС,
Мария БАЧЕНИНА

Накануне 1 сентября 
президент Российской 
академии образования 
в эфире Радио 
«Комсомольская 
правда» высказала 
свое мнение о главных 
тенденциях нового 
учебного года.

Накануне Дня знаний 
гостем программы «Роди-
тельский вопрос» на Радио 
«Комсомольская правда» 
(radiokp. ru) стала Ольга Ва-
сильева, президент Россий-
ской академии образования 
и первая женщина - министр 
просвещения в отечествен-
ной истории.

МЫ СОВЕРШИЛИ 
ПОВОРОТ 
К СОВЕТСКОЙ ШКОЛЕ?

- Ольга Юрьевна, сегодня 
в школу приходят многие вещи, 
которые вы начинали, когда 
были министром образования. 
Появились единые учебники. 
Введены «Разговоры о важ-
ном», это похоже на полит-
информацию, которая была 
в советской школе. А в этом 
году принят закон о трудовом 
воспитании. Это возврат к тра-
дициям советской школы?

- Это просто возврат к раз-
умному. За трудовое вос-
питание меня очень сильно 
критиковали. Должен ли под-
росток сам себя обслуживать? 
Должен. Здесь нет ничего 
удивительного. Это обычные 
вещи, так же как чистить зу-
бы, убирать игрушки.

- Не все родители это вос-
приняли на ура…

- В первый год моей рабо-
ты министром меня спроси-
ла молодая мама: как быть? 
Учитель заставил ученика 
стирать тряпочкой с доски, 
а это же детский рабский 
труд. Я опешила от такой по-
становки вопроса. И спроси-
ла: вы собираетесь жить веч-
но? Тут в ступор встала мама. 
Я говорю: а подать стакан во-
ды, помочь вам приготовить 
еду? Вы уверены, что ваш 
ребенок это сможет сделать? 
Пауза с той стороны.

ЛУЧШЕ УЧЕБНИКА 
ЩЕРБЫ 1939 ГОДА 
НИЧЕГО НЕ ПРИДУМАНО

- Теперь «Разговоры о важ-
ном»…

- Приведу пример. Много 
лет назад я была в Вашинг-
тоне, посещала мемориал 
вьетнамской войне. Это та-
кая черная гранитная лента. 
Вы спускаетесь на несколько 
ступеней, на ленте выбиты 
фамилии погибших солдат 
и офицеров. В США воспи-
тание патриотизма включе-
но в систему образования. 
Каждый штат привозит своих 
школьников к этому мемо-
риалу. И учитель рассказыва-
ет о тех событиях. Навстречу 
идет класс, подростки лет 14, 
и они слышат по разговору, 
что мы - иностранцы. Маль-
чик, который идет первый, 
делает предупреждающий 
знак - палец к губам: нельзя 
говорить здесь, потому что 
вы спускаетесь в мемориал 
погибшим солдатам и офи-
церам.

Это меня поразило. Если 
бы так повел себя наш школь-
ник в Александровском са-
ду у Вечного огня - я бы-
ла бы счастлива. В каждой 
стране есть такие же уроки 
- гордость за страну воспи-
тывается. Ее нельзя передать 
по наследству.

- Обещанные единые учеб-
ники по другим предметам - 
не только по истории - нуж-
ны?

- Вы знаете, я в свое время 
тоже была родителем учени-
цы. Это было в начале 90-х, 
в разгар плюрализма учеб-
ников и мнений. Я спросила 
Людмилу Вербицкую (линг-
вист, ректор СПбГУ. - Ред.): 
какой учебник по русскому 
языку лучше? Она сказала: 
учебник Л. В. Щербы 1939 го-

да. Лучше никто не придумал. 
Нужен ли единый учебник 

русского языка? Я считаю, 
что нужен. А зачем мне де-
сять учебников химии в базо-
вой школе? Или по матема-
тике с физикой? Увлечение 
выпуском десятков разных 
учебников в 90-е годы, на мой 
взгляд, это было прежде всего 
бизнес-проектом.

- Российская академия обра-
зования создает такой сервис - 
онлайн-библиотека советских 
учебников…

- Не только советских, 
но и лучших российских до-
революционных учебников, 
русских учебников. Пригла-
шаю всех - это будет интерес-
но педагогам и родителям. 
Там не только Ушинский, 
по которому занимается на-
чалка в частных школах, там 
русский язык для начальной 
школы Закожурниковой, ал-
гебра Колмогорова, знаме-
нитая арифметика Березан-
ской, геометрия Киселева, 
физика Краевича 1869 года. 
И множество других учебни-
ков, это все будет в открытом 
доступе.

НЕ НАДО У МАЛЫШЕЙ 
ОТБИРАТЬ СКАЗКУ

- Ольга Юрьевна, вам апло-
дировали, когда вы пред-
ложили вернуть в школу 
астрономию. Я недавно был 
в педагогическом универси-
тете им. Герцена, они гово-
рят: мы готовим астрономов. 
Но они в школу не идут. Из вы-
пуска в 25 человек преподавать 
пошел только один. И в шко-
лах говорят: у нас нет астроно-
мии, потому что нет учителя. 
Что делать?

- Для меня загадка - почему 
бы студентам-физикам не чи-
тать курс астрономии? Другое 
дело, что, когда я увидела пер-
вый вариант учебника,  у ме-
ня сердце сжалось. Настоль-
ко технический текст, что его 
прочитать невозможно. Так 
мы убиваем главное - желание 
ребенка идти в школу. Я виде-
ла мини-планетарии для ма-
лышей в школах Калинин-
градской области. Он стоит 

в школьной рекреации, и там 
в игровой форме о нашей Все-
ленной замечательно расска-
зывается. Вот такое нам нуж-
но в школе - без увлеченности 
невозможно обойтись.

Я помню историю Древнего 
мира и Средневековья. Это 
сказки, которые заворажива-
ют. Будет очень неправильно, 
если мы у малышей эту сказ-
ку отберем. Нельзя разгова-
ривать с ребенком сложным 
техническим языком, он до 
определенного времени дол-
жен просто верить рассказчи-
ку. В советское время учебник 
готовился не менее трех лет. 
Редколлегия была академиче-
ская. Я ввела правило, чтобы 
у нас рецензенты были пред-
ставлены...

- А до этого было анонимно.
- Теперь рецензент отвечает 

за свое слово. И сейчас этот 
учебник - истории для 11-го 
класса, который с 1 сентября 
поступает в наши школы, - 
он очень близок к нашему 
классическому пониманию. 
Здесь много микроистории, 
очень много про людей, про 
культуру, семейные истории - 
все то, что может найти от-
клик в душе ученика.

«Пушкина выкинули 
из ЕГЭ!»: чем закончился 
скандал вокруг экзамена 
по литературе

 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Олег КАРПОВ

На подлете к Сочи 
у двухнедельного 
ребенка остановилось 
сердце. 

ЧП случилось 28 августа. Во время 
завершения полета лайнера по марш-
руту Москва - Сочи бортпроводники 
услышали крики пассажиров. Ново-
рожденный малыш, которому было 

всего 13 дней от роду, внезапно пере-
стал дышать и начал синеть.

Среди пассажиров не оказалось вра-
ча, поэтому бортпроводники решили 
проводить реанимацию сами. И у них 
получилось - через несколько секунд 
ребенок снова задышал. В это время 
командир самолета предупредил аэро-
порт о происшествии на борту. Сразу 
после приземления в салон поднялись 
врачи и осмотрели младенца. Ребенок 
был передан медицинским работникам, 

которые, в свою очередь, приняли ре-
шение о его госпитализации. Сейчас 
малыш идет на поправку.

«За профессионализм, проявленный 
в экстремальной ситуации, руковод-
ством авиакомпании принято реше-
ние о поощрении экипажа денежной 
премией и награждении высшей кор-
поративной наградой авиакомпании 
- почетным знаком «Отличник Аэро-
флота», - отмечается в официальном 
сообщении авиакомпании.
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Малышам на рейсах «Аэрофлота» - 
особое внимание. Не только 

подарки - в критических ситуациях 
бортпроводники готовы оказать 
квалифицированную помощь.

Бортпроводники «Аэрофлота» 
спасли жизнь младенца
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Когда Ольга Васильева была министром образования, 
о многих своих инициативах 

она рассказывала в стенах «Комсомолки».

pr
lib

.r
u

Это советское 
пособие до сих пор 
ценится педагогами.

Президент Российской академии образования Ольга ВАСИЛЬЕВА:

Не говорите со школьником 
сложным языком.
Он должен верить учителю
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СНИЖЕНИЕ  
ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ  
НАГРУЗКИ

…Далекая окраина Красноярска. ТЭЦ-3 - 
самая современная тепловая электростанция 
города. 10 лет назад здесь запустили первый 
энергоблок: его электрическая мощность - 
204 МВт, тепловая - 582 Гкал/ч. Сейчас в 
самом разгаре строительство нового, второго 
энергоблока, работы над которым планируется 
завершить в декабре 2024 года.

«Строительство второго энергоблока позво-
лит создать дополнительную тепловую энер-
гию для развития города, - отмечает директор 
Енисейского филиала Сибирской генерирую-
щей компании (СГК) Олег Петров. - Кроме 
того, блок будет работать с использовани-
ем оборотной системы водоснабжения. Эта 
технология позволит снизить забор и сброс 
воды в реку Енисей. Инвестиции компании 
в строительство энергоблока № 2 составят 
27,5 миллиарда рублей».

В настоящее время завершается монтаж 
котлоагрегата, где установлен барабан котла, 
идет монтаж электрофильтра с эффективно-
стью очистки выбросов до 99,7%. Выполнен 
монтаж турбины, устанавливается линия ва-
ла цилиндров высокого, среднего и низкого 
давления, установлен генератор, идет монтаж 
вспомогательного тепломеханического обо-
рудования для турбоагрегата.

Руководство компании отмечает, что после 
ввода в эксплуатацию второго энергоблока на 
ТЭЦ-3 получит дополнительную тепловую энер-
гию для развития Красноярска и возможность 
перераспределить часть энергии с ТЭЦ-1 для 
снижения экологической нагрузки на город.

 Как развитие энергетики отражается  
на экономическом потенциале регионов?

ВОСЕМЬ РАЗ  
ВОКРУГ  
ЭКВАТОРА

Уголь на красноярские ТЭЦ по-
ступает с угольных разрезов  СУЭК, 
расположенных в Красноярском 
крае.

Назаровский разрез сдан в экс-
плуатацию в 1951 году.  Пред-
приятие добывает около 3,5 млн 
тонн угля в год, а в прошлом году 
впервые за последние десятиле-
тия объем добычи приблизился к 
4 млн тонн. Сложность разреза 
заключается в большом объеме 
породы, под которой скрыты уголь-
ные пласты. Чтобы добраться до 
угля, нужно извлечь до 70 метров 
грунта. Здесь работает роторный 
комплекс SRs(K)-4000 - самый круп-
ный и производительный вскрыш-
ной комплекс в России.

Машина могла бы принимать уча-
стие в съемках фильма «Безумный 
Макс». Высота копания - 36 метров, 
что соизмеримо с высотой 12-этаж-
ного дома. На колесо диаметром 
16 метров крепится 24 ковша. 
«Паспортная» производительность 
- 4000 кубометров в час, которые 
роторный комплекс может перене-
сти на расстояние до 500 метров. 
Общий вес комплекса составляет 
9800 тонн. Столько же весит Эй-
фелева башня в Париже. Монстр!

«98% нашего угля идет на Наза-
ровскую ГРЭС», - поясняет управ-
ляющий Назаровским разрезом 
Виктор Губанов. В свою очередь, 
станция обеспечивает электроэнер-
гией и теплом город Назарово и 
Назаровский район с общим на-
селением более 20 тысяч человек. 

На крупные ТЭЦ Красноярска, 
в зоне ответственности которых 
город-миллионник, уголь поставля-
ет Бородинский угольный разрез, 
которому в 2024 году исполнится 
75 лет. Если вагоны с углем, ко-
торый добыли на разрезе за всю 
историю, выстроить в одну линию, 
то ими можно обогнуть экватор 
восемь раз. В 2016 году разрез 
первым и единственным из отече-
ственных предприятий открытой 
угледобычи отгрузил потребителям 
1 млрд тонн угля.

Бородинский разрез - главное 
предприятие для города Бороди-
но, который в Красноярском крае 
заслуженно называют шахтер-
ской столицей. А потому забота 
угольщиков - не только о развитии 
производства, но и самого насе-
ленного пункта. «Благодаря нашей 
совместной работе была введена в 
работу больница, в которую еже-
годно СУЭК приобретает оборудо-
вание. Регулярно выполняется бла-
гоустройство города - предприятие 
участвует в создании комфортной 
городской среды. Кроме того, бла-
годаря компании отрабатывается 
вопрос изменения схемы водоснаб-
жения для повышения качества 
воды в городе», - сообщил глава 
города Бородино Александр Ве-
ретенников.

Вместе с еще одним предприяти-
ем СУЭК в Красноярском крае - Бе-
резовским разрезом - Бородинский 
и Назаровский разрезы полностью 
закрывают потребность региона в 
ценном топливе, а значит, обеспе-
чивают его энергетический фунда-
мент и безопасность.

ВОСПИТАНИЕ ОТ ДЕРЕВА
Любая крупная тепловая электро-

станция - это не только производство 
тепла и электроэнергии.

В данное время в Красноярске за-
регистрированы 587 электромобилей, 
СГК устанавливает для них зарядную 
инфраструктуру (проект получил на-
звание «Сибирь заряжает»). В семи 
районах города уже работает 58 
станций. Эксперты подсчитали, что 
использование даже нынешнего, от-
носительно небольшого количества 
«электричек», сокращает выбросы 
418 тонн углекислого газа в год. При 
этом СГК намерена распространять 
этот опыт. В сотрудничестве с Новоси-
бирским государственным университе-
том энергетики создадут центр компе-
тенций по развитию инфраструктуры 
и IT-обеспечения для электромобилей. 
Он задуман как федеральный консал-
тинговый центр, который объединит 
разработчиков, инвесторов и пред-
принимателей.

С 2015 года общественная органи-
зация «Зеленая дружина» (действует 
при поддержке генерирующей компа-
нии) проводит экологические уроки, 
воспитывая любовь к окружающей 
среде у подрастающего поколения. 
За это время в столице края выса-
жено 6000 деревьев и кустарников, 
собраны десятки тысяч тонн маку-
латуры.

На этот раз акция проходит у шко-
лы № 50 на улице Глинки, где дети 
вместе с родителями высаживают 
сирень.

…Второклассник Костя вместе с 
папой Сергеем, который работает 
в электросетевой организации, по-
садили несколько кустов.

«Школа абсолютно новая, построе-
на на месте старого здания. Деревья 
у школы удалось сохранить, но си-
рень лишней не будет. Это красиво, 
да и ребенка необходимо приучать 
к труду», - отметил Сергей, вытирая 
градины пота с рук.

Олег КАРПОВ

Электрическая энергия - кровь 
любого промышленного проек-
та. Да, для строительства новых 
заводов и фабрик в первую оче-
редь требуются деньги, техноло-
гии и квалифицированный пер-
сонал, но если в городе дефицит 
энергии, то инвесторы обходят 
его как чумного: капиталы по-
тратишь, а работать не сможешь. 
Именно поэтому опытные ру-
ководители городов и регионов 
постоянно развивают энергети-
ческий потенциал территорий.

Возьмем Красноярский край. 
Находится в самом центре стра-
ны, один из крупнейших (боль-
ше в России только Якутия), 
стабильно входит в топ-10 по 
объему промышленного произ-
водства и привлечению инвести-
ций. В феврале Красноярскстат 
сообщил, что за 2022 год про-
мышленное производство ре-
гиона выросло на 2,9%: мебели 
- на 61,7%, продуктов - на 30%, 
одежды - на 29%... Благодаря 
чему? Разумеется, это стечение 
комплекса факторов. Но реги-
он к этому был готов, поскольку 
за тот же срок производство и 
распределение электроэнергии 
увеличилось на 21,7%.

Фундаментальная сила Сибири

Олег Петров отметил, что строительство 
второго энергоблока на ТЭЦ-3 позволит 

создать дополнительную тепловую 
энергию для развития города.

В 2016 году Бородинский разрез первым 
и единственным из отечественных 
предприятий открытой угледобычи 

отгрузил 1 млрд тонн угля.

SRs(K)-4000 - 
самый большой 
и производительный 
вскрышной комплекс 
в России.
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ЗА СНОСОМ ТРУБ  
НАБЛЮДАЛ  
ВЕСЬ ГОРОД

Станция ТЭЦ-1 в Красноярске рабо-
тает с 1943 года.

«Был растоплен котел, включена тур-
бина, появилась первая электрическая 
энергия. По мере развития энергетики 
станция росла и развивалась. На сегод-
няшний день мы имеем в составе 17 
котлов и 10 турбин», - сообщил главный 
инженер Максим Окладников.

Модернизация Красноярской ТЭЦ-1 
идет с 2018 года. В августе 2020 года 
была введена в строй труба высотой 
275 метров (за уникальным процессом 
сноса старых труб горожане наблю-
дали в прямом эфире). Для очистки 
уходящих газов на станции смонтиро-
вано 8 новых электрофильтров из 14 
запланированных.

Завершить модернизацию ТЭЦ-1 пла-
нируется к началу 2025 года. Стои-
мость проекта оценивается в 15 млрд 
рублей, из них 7,5 млрд - инвестиции 
в природоохранное оборудование, ко-
торое должно повысить экологичность 
работы станции, качество и надеж-
ность теплоснабжения.

Причем мы сейчас говорим не о да-
леких перспективах. Энергетики не 
первый год ведут работу в рамках фе-
деральной программы «Чистый воздух», 
замещая котельные. В городе закрыты 
32 устаревшие котельные, еще 4 пла-
нируется вывести из теплового балан-
са Красноярска до 2025 года.
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

Заслуженная артистка 
РСФСР отмечает юбилей.

В прежние годы Еле-
на Игоревна празднова-
ла свои дни рождения 
шумно, с большим ко-
личеством гостей, но 
в этот раз она решила 
провести 2 сентября 
(именно в этот день ро-
дилась актриса) прак-
тически в одиночестве. 
Живет Проклова в сво-
ем доме в Хостинском 
районе Сочи - это почти 
в горах. Не исключено, 
что к имениннице при-
летят из Москвы обе ее 
дочки, Арина и Полина. 
Да и экс-супруг Андрей 
Тришин, который помо-
гает ей строить дом, 
всегда рядом (стройку 
они планировали закон-
чить в этом году, но кое-
какие детали пришлось 
перенести на весну). Объ-
ясняя, почему 70-летие 
обойдется без множе-
ства гостей, артистка 
сказала корреспонденту 
«КП»: «Побыть одной - это 
тоже счастье. Свобода, когда 
ты можешь распоряжаться 
своим временем и своими же-
ланиями, - самое дорогое, что 
есть у человека. Я живу в окру-
жении удивительной природы, 
и мне пока это нравится».

«ВНУЧКЕ В ЭТОМ ГОДУ 
БУДЕТ 30»

- Елена Игоревна, как вы 
провели это лето?

- Прекрасно, в своем доме 
в Сочи - занималась садом, 
много читала, рисовала мас-
лом. Я непрофессиональный 
художник, но рисовать мне 
очень нравится: сама делаю 
холсты, развожу краски, обо-
жаю их запах. Природные 
катаклизмы, ураганы, под-
топления, которые обруши-
лись на Сочи этим летом, не 
коснулись района, где я живу.

- А свой загородный дом в 
подмосковном Жостове вы со-
всем забросили?

- Нет, я его не бросила и не 
собираюсь продавать. Туда 
приезжаю, когда работаю в 
Москве. Там живет мой су-
пруг Андрей Тришин. Там его 
охотничий зал и вообще все 
сделано его руками. Ему там 
нравится - пусть живет. У нас 
с Андреем очень хорошие че-
ловеческие отношения, хотя 
мы в разводе. Просто дом в 
Жостове строился для боль-
шой семьи: моих дочерей, 
внуков... Но этого не получи-
лось, и я эту идею отпустила.

- Может быть, все еще впе-
реди?

- Кто знает? Но моей стар-
шей дочери Арине 29 авгу-
ста исполнился 51 год, внучке 
Алисе в этом году будет 30. 
Полине скоро тоже тридцать. 
И она замуж не торопится. 
Подарит ли судьба возмож-
ность еще увидеть внуков, не 
знаю. Хотелось бы, конечно, 

но - как будет, так и будет. Я 
не заморачиваюсь.

Мы всю жизнь суетимся, 
строим планы, чего-то ждем… 
«Вся жизнь - борьба!» - это 
ужасный лозунг. А надо все 
отпустить в свободное плава-
ние. Река жизни сама знает, к 
какому берегу вам причалить. 
Но это понимаешь только с 
возрастом.

- Как вы себя чувствуете? 
Как нога, которую вы травми-
ровали в январе на гастролях 
в Крыму?

- Чувствую себя прекрасно. 
Никогда в жизни я так долго 
не отдыхала, как в этом году. 
Поэтому полна сил и желания 
работать. И с ногой тоже все 
в порядке. Стараюсь о ней не 
думать: мне делают костюм к 
новой роли, и я решила, что 
могу себе позволить довольно 
высокие каблуки.

Весной я выпустила спек-
такль «Семейный шкаф и его 
обитатели» в театре «Школа 
современной пьесы». Режис-
сером стал Роман Самгин, у 
нас получился не просто хо-
роший и веселый, но и се-
рьезный спектакль. В кон-
це сентября у меня еще одна 
премьера, сейчас учу новую 
роль.

«УЕХАВШИЕ - 
НЕСЧАСТНЫЕ 
ЛЮДИ»

- Вы много ез-
дите с антрепри-
зой по городам 
и весям. Не на-
доело?

- Что вы! Га-
строли, поезд-
ки, путеше-
ствия - одно из 
самых люби-
мых занятий. 
Меня переез-
ды из города в 
город только 
радуют. Я лю-
блю смотреть 
по сторонам, 
н а б л ю д а т ь 
за природой, 
людьми. В 
свое время 
я объезди-
ла весь мир 
с МХАТом. 
Но путеше-

ствовать по России гораздо 
интереснее. Наша страна ме-
няется. Иногда приезжаешь в 
город и не узнаешь его, хотя 
был здесь не один раз.

- Зарубежные гастроли 
сейчас невозможны по по-
нятным причинам: вот, на-
пример, только что отменили 
гастроли «Ленкома» в Изра-
иле. И сорвали эту поездку 
наши же уех авшие артисты-
русофобы...

- Это несчастные люди. 
Друг другу мешать в профес-
сии совсем убого, по-моему. 
Я никого не осуждаю, каж-
дый по-своему выстраивает 
свою жизнь. Но, какие бы 

у меня ни были претензии к 
тому, что сейчас происходит, 
я никогда свою страну не по-
кину. Я патриот и всегда буду 
за Россию. Мне непонятно, 
как можно, даже если что-то 
не нравится, взять и уехать. 
Ради материальной выгоды? 
Тогда этих людей мне просто 
жаль. Значит, в их воспита-
нии упущены важные нрав-
ственные ценности.

- Иногда людей делят на две 
группы: для одних стакан всег-
да наполовину пустой, а для 
других - наполовину полный...

- Для меня стакан всегда 
полный даже не на полови-
ну, а на три четверти. Поняла, 
что я абсолютно счастливый 
человек. Столько счастья, 
сколько выпало на мою до-
лю, можно пожелать каждому 
Хотя был пессимистичный 
период, когда я устала, ни-
чего не хотела. А сейчас, воз-
можно, из-за того, что все ле-
то отдыхала, была на солнце, 
питалась свежими фруктами 
из своего сада, у меня ощуще-
ние крыльев за спиной.

«САМА СЕБЕ ЗАВИДУЮ»
- Крылья за спиной - это не 

крылья новой любви?..
- В моем возрасте говорить 

об этом странновато. В жизни 
я столько времени посвятила 
любви, ее было так много, что 
сегодня хочется наконец по-
любить себя.

- То есть замуж не собирае-
тесь?

- Трех браков мне вполне 
хватило. Не думаю, что где-то 
есть человек, которому я могу 
что-то дать, а он, в свою оче-
редь, может что-то дать мне. 
На любые чувства надо отве-
чать. Без этого какой смысл 
выходить замуж? А я уже все 
отдала. Да и мне ничего не 
нужно, все уже испытала. 

- Что вы себе пожелаете в 
день рождения?

- Единственное, что я могу 
себе пожелать, - это здоровье. 
Мне многое еще интересно, 
так много всего хочется. Каж-
дый день засыпаю с благо-
дарностью, что этот день был 
у меня. Хочу прожить свою 
жизнь в здравии.

- Присоединяюсь к 
этому пожеланию. А 
еще желаю вам провести 
день рождения все-таки 
не в одиночестве...

- Друзья предлагали 
мне яхту, чтобы на ней 
отметить юбилей. И я 
уже начала приглашать 
народ. Заставила себя. 
Но потом всех обзво-

нила с извине-
ниями: прости-
те, давайте без 

празднования. И 
как камень с души. 

Не то чтобы этих лю-
дей я видеть не хочу, 

просто хочу побыть одна. Я 
живу с ежедневными буднич-
ными заботами. И мне очень 
хорошо. Погода прекрасная. 
Сейчас с вами разговариваю, 
смотрю в окно (оно у меня 
во всю стену): солнце яркое, 
кошка лежит разомлевшая, 
орлы парят над ущельем. А я 
лежу в комнате, где работает 
кондиционер, и балдею.

- Хорошо вам...
- Я сама себе завидую. Ка-

кая я счастливая женщина! 
Господи, хоть чуть-чуть еще 
так пожить...

Виновница торжества

Елена ПРОКЛОВА:

Трех браков мне вполне хватило

   Тонкая штучка
 Рецепты для легкой жизни и изящной фигуры

Не отказываться от еды, есть сладкое, худеть и смело носить мини-
юбки? Революционный подход к питанию от блогера-миллионника 
Тони Сальниковой делает все это реальностью!

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», 

chitai-gorod.ru
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А в это время 
Тим Бертон 
крутит роман 
с Моникой Беллуччи 
и снимает новый фильм 
про призраков - на KP.RU
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Очаровательную 
Ларису Ивановну 

в исполнении 
Прокловой 

хотел не только 
страстный Мимино, 
но и все остальные 
советские мужчины.

5  ЛУЧШИХ ФИЛЬМОВ 
ЕЛЕНЫ ПРОКЛОВОЙ

✓  «Звонят, откройте дверь» 
(1965)

✓  «Единственная...» (1975)
✓ «Мимино» (1977)
✓  «Собака на сене» (1977)
✓  «Будьте моим мужем» 

(1981)

Несмотря на развод, 
Елена Игоревна 

сохранила хорошие 
отношения со своим 

третьим мужем и отцом 
младшей дочери Полины 

Андреем Тришиным.

PhotoXPress
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Серафима КРАСНОВА

Люди почувствовали 
недомогание 
после посещения 
загородного клуба.

Каждый из пострадавших, как 
утверждают, был гостем банкетов 
и праздников, которые проходили 
в первой половине августа 2023 
года. На следующий день после 
отдыха гости клуба «Адмирал» 
чувствовали недомогание: появля-
лась рвота, диареа, температура.

- 11 августа у нас проходила 
свадьба. В целом изначально всё 
прошло замечательно. За исклю-
чением последующих дней. Наутро 
после свадьбы у двоих из гостей 
поднялась температура, появилась 
рвота и прочие сопутствующие сим-
птомы. Затем по цепной реакции те 
же симптомы появились и у других 
гостей, у кого-то в легкой форме. 
Заявление в Роспотребнадзор по-
дано, в том числе и обращения 
через медицинские учреждения, 

в которые обращались некоторые 
гости, - рассказала жительница Тю-
мени Дарья Воробьева.

Другие гости пострадали на кор-
поративе 18 августа 2023 года. 
Тюменец Евгений ел только рыбу, 
на третий день почувствовал не-
домогание, включая рвоту и жар.

Сотрудники Управления Роспо-
требнадзора по Тюменской об-
ласти проводят проверку по факту 
жалоб. Санитарным врачам по-
ступило пять экстренных обра-
щений, связанных с признаками 
ухудшения состояния здоровья 
после посещения мероприятий в 
загородном клубе «Адмирал». Со-
гласно открытым данным интернет-
карт, сейчас клуб на берегу озера  
Андреевское временно не работает.

В «Адмирале» пообещали про-
комментировать инцидент, произо-
шедший с их гостями. Коммента-
рий ожидается. Также редакция 
«КП» направила запрос в пресс-
службу областной прокуратуры. 
На момент публикации материала 
ответ не получен.

ФЕСТИВАЛЬФЕСТИВАЛЬ  «ТЮМЕНСКАЯ ОСЕНЬ»«ТЮМЕНСКАЯ ОСЕНЬ»
Праздник  
рядом с домом:
• викторина «Zнай свой край»
• гастрономический фестиваль   
 «Вкусы Тюменской осени»
• спортивно-патриотическая   
  акция «Будь первым!»
• палатки здоровья
• концертная программа

Много подарков!

10 СЕНТЯБРЯ

Телефон для справок
(3452) 510-510
autumn.tyumen-city.ru

0+

РЕКЛАМА

Виктория ГАВРИК

В тверском заповеднике 
показали, как подросли 
Ермак, Тайга и Лайма.

Привезенные в центр спасения 
медвежат косолапые малыши из 
Тюменской области сразу же осво-
или территорию внутри вольера и 
с удовольствием приняли водные 
процедуры в подготовленном для 
них маленьком проточном водо-
еме. Мишки активно копали землю 
и принюхивались к окружившим 
запахам леса.

Как рассказали в центре спасе-
ния медвежат-сирот, Ермак, Тайга 
и Лайма не дерутся друг с другом и 
не проявляют никакой агрессии.

- Малыши сразу стали держаться вместе. 
Иногда у них бывали потасовки, но они были 
больше похожи на игру или валяние. Зачас-
тую ссоры между подросшими зверятами 
происходили из-за миски с едой, но мы ре-
шили этот вопрос, предоставив наглым дев-
чонкам из тройни дополнительные миски, 
- рассказали в центре.

В ближайшее время специалистам запо-

ведника предстоит масштабная работа по ре-
абилитации малышей-сирот. Задача ученых 
не только вырастить медвежат, но и сформи-
ровать у них правильное поведение, чтобы 
в будущем они могли самостоятельно жить 
в дикой природе. Когда медвежата подрас-
тут, их вернут на родину, в тюменские леса, 
где они будут существовать уже без участия 
людей.

 ■ ЧП

Десятки тюменцев отравились 
после отдыха в «Адмирале»

Мария ВАСИЛЬЕВА

Синоптики назвали 
предварительные  
даты.

В соответствии с прогнозом, 
действующим на момент публи-
кации, на следующей неделе,  
6 сентября, температура воздуха 
в Тюмени поднимется до плюс  
23 градусов, местами по области 

в эти сутки ожидается 24 - 25 
градусов тепла.

В соответствии с прогнозом 
синоптиков, температура возду-
ха выше плюс 20 градусов про-
держится в Тюмени и области до 
9 сентября. Что примечательно, 
практически на весь период теп-
лой погоды не прогнозируются 

осадки. Дождь, по данным серви-
са, ожидается в Тюмени и области 
только к 12 сентября.

Согласно данным прочих сер-
висов, публикующих долгосроч-
ные прогнозы, в конце сентября 
и начале октября высоких тем-
ператур в Тюмени и области не 
ожидается.

Медвежата-сироты 
привыкают к жизни без мамы

В загородном клубе пообещали 
прокомментировать информацию позже.

Малыши заметно набрали вес.

 ■ КАК ПОГОДКА?

Когда придет бабье лето?
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Анна ДОБРЮХА

Чем старше становимся мы 
или наши родственники, тем 
больше пугаемся своей забыв-
чивости. Если в юности это 
еще можно списать на недосып, 
невнимательность, посмеяться 
над «девичьей памятью», то 
с возрастом все чаще маячит 
призрак деменции, старческого 
слабоумия. Смешно это только 
в анекдотах. А по сути, это 
проявление деградации мозга. 
Нарастает скорость ухудше-
ния памяти, мыслительных 
способностей, нарушается 
способность ориентировать-
ся в пространстве, считать, 
рассуждать и разговаривать.

Увы, эффективно лечить 
деменцию медицина пока не в 
силах. Но есть шансы суще-
ственно притормозить болезнь, 
если обнаружить ее как мож-
но раньше. Что нового узнали 
за последнее время ученые о 
факторах риска развития де-
менции? По каким признакам 
сейчас диагностируют болез-
ни, связанные с деградаци-
ей мозга? Об 
этом мы пого-
ворили с пси-
х и а т р о м -
наркологом, 
психотера-
певтом Алек-
сандром По-
ликарповым.

КУДА УХОДЯТ
АРОМАТЫ

- Александр Викторович, что 
говорит наука про неожиданные 
факторы риска деменции?

- Команда ученых Чикагско-
го университета выявила связь 
между болезнью Альцгеймера 
(БА) и снижением обоняния. 
Оказалось, что у людей старше 
69 лет, имеющих вариант ге-
на, связанный с наибольшим 
риском БА, обоняние хуже в 
среднем на 37%.

- Есть ли какое-то объясне-
ние?

- Известно, что при болезни 
Альцгеймера в головном моз-
ге накапливается токсичный 
белок бета-амилоид. За рас-
познавание запахов отвечают 
определенные зоны коры го-
ловного мозга. Выяснилось, 
что в них тоже могут возни-
кать скопления амилоида, и 
это приводит к нарушению 
обоняния.

От редакции: 
после прихода 
коронавируса 
человечество на-
крыла настоящая 
эпидемия проблем 
с распознаванием 
запахов. Могут 
ли такие ослож-
нения провоци-
ровать болезнь 
Альцгеймера и 
другие заболева-
ния, приводящие 
к деменции, пока 
неизвестно. В лю-
бом случае, если 
обоняние не вос-
станавливается в 
течение 5 - 6 ме-
сяцев после пере-
несенного ковида, 
специалисты сове-
туют обратиться 
к врачу-неврологу 
и пройти обследо-
вание. Для оценки 
состояния веще-
ства мозга и со-
судов, питающих 
его, могут быть 
назначены ком-
пьютерная томо-
графия и магнитно-
р е з о н а н с н а я 
томография.

АРИТМИЯ И ТАБЛЕТКИ 
ДЛЯ СНИЖЕНИЯ 
КИСЛОТНОСТИ

- Еще одно исследование 
показало, что распростра-
ненный вид нарушения сер-
дечного ритма - фибрилляция 
предсердий (ее также назы-
вают мерцательной аритми-
ей. - Ред.) - повышает общий 
риск развития деменции на 
40%, а ее сосудистых форм - на 
90%, - продолжает Александр 
Поликарпов. - Но здесь есть 
хорошая новость: если па-
циент дисциплинированно 
принимает препараты, на-
значенные врачом, то риск 
снижается на 60%.

Вообще именно сердечно-
сосудистые заболевания, в том 
числе гипертония, несут одну 
из самых больших угроз для 
нашего мозга, предупреждают 
кардиологи. Так, хроническое 
повышение артериального 
давления может вызывать не 
только головные боли, но и 
нарушения памяти, расска-
зал в одном из интервью «КП» 
академик-кардиолог Юрий 
Беленков. Выходит, добросо-
вестный прием таблеток для 
нормализации давления за-
щищает не только наше серд-
це, но и мозг.

- Недавно также появились 
научные работы, в которых 
обнаружена ассоциация меж-
ду повышенным риском де-
менции и длительным прие-

мом препаратов для снижения 
кислотности (ингибиторы 
протонной помпы, ИПП), - 
рассказывает доктор Поли-
карпов. При этом нужно иметь 
в виду, что пока речь идет все-
таки не о прямой причинно-
следственной связи, отмечают 
ученые. Не исключено, что 
сама по себе необходимость 
принимать ИПП возникает у 
людей, имеющих повышен-
ную склонность к развитию 
деменции.

Как тут быть? Врачи-гастро-
энтерологи дают такие советы:

� Принимайте препараты, 
снижающие кислотность, 

строго в дозировке и в сроки, 
назначенные доктором. Не 
занимайтесь самолечением!

� При длительном приеме 
(больше 3 - 4 месяцев) мо-

жет нарушаться всасывание 
жизненно важных элемен-
тов: магния, кальция, железа. 
Обсудите это с лечащим вра-
чом - такие проблемы легко 
убираются приемом соответ-
ствующих препаратов после 
диагностики.

� Если ИПП по медпоказа-
ниям приходится пить го-

дами, периодически проходи-
те осмотры у врача-невролога. 
В среднем - ежегодно, при по-
явлении проблем (забывчи-
вость, быстрая утомляемость, 
головокружения) записывай-
тесь на ближайший прием.

МОЗГ И ОДИНОЧЕСТВО
- Исследования показыва-

ют, что риск развития демен-
ции у женщин выше. И у обо-
их полов этот риск возрастает 
после 65 лет. В то же время уже 
начиная с 40 - 45 лет у людей 
наблюдается снижение ско-
рости обработки информации 
(то, что мы называем «туго со-
ображаю». - Ред.), - рассказы-
вает Александр Поликарпов.

Насколько выраженным бу-
дет замедление мыслительных 
способностей, зависит от не-

скольких факторов. В 
частности, мозг «тор-
мозит» сильнее:

� при физическом 
и психическом пере-
утомлении;

� при стрессах;
� если у челове-

ка есть сердечно-
сосудистые заболе-
вания, которые не 
компенсируются при-
емом назначенных ле-
карств;

� при употреблении 
алкоголя или нарко-
тиков;

� после черепно-
мозговых травм.

- Исследование с участием 
28 815 пожилых людей с со-
трясением мозга показало, что 
риск развития деменции удво-
ился после травмы, - говорит 
доктор Поликарпов. - При 
этом у тех, кто принимал ста-
тины (препараты для сниже-
ния холестерина. - Ред.), риск 
деменции был на 13% ниже 
по сравнению с пациентами, 
их не принимавшими. По-
видимому, это связано с тем, 
что статины могут снижать 
отек мозга, окислительный 
стресс, агрегацию (накапли-
вание) амилоидных белков и 
воспаление.

А еще замечено, что угроза 
деградации мозга растет в со-
циальной изоляции, добавля-
ет эксперт. 

- У пожилых людей при 
дефиците социальных сти-
мулов (читай - простого че-
ловеческого общения) повы-
шается риск развития болезни 
Альцгеймера и других забо-
леваний, приводящих к де-
менции, - подтвердила «КП» 
руководитель Центра нейроде-
генеративных заболеваний Ин-
ститута мозга человека Ирина 
Милюхина.

Читайте на сайте: 
Ужесточают контроль 

за продажей лекарств - 
как не остаться 

без необходимых препаратов

Новые 
открытия 

в причинах 
и признаках 

болезни 
Альцгеймера.

Забывчивость крадется 
незаметно… КСТАТИ

А что 
насчет 
экологии?

Исследования показыва-
ют, что высокая концентра-
ция диоксида азота, мел-
кодисперсные твердые 
частицы из выхлопных га-
зов автомобилей и твердые 
частицы от сжигания дре-
весины связаны с увели-
чением частоты развития 
деменции, поясняет Алек-
сандр Поликарпов. На жи-
вотных удалось выяснить, 
что загрязнители воздуха 
ускоряют нейродегенера-
тивные процессы в мозге.

При подозрении на деменцию назначаются 
инструментальные исследования 
(МРТ, КТ головного мозга) и клинические. 
Ко вторым относятся когнитивные 
тесты, результаты которых 
оценивает специалист (пробовать 
самостоятельно смысла не имеет).

ВАЖНО!

КАК СТАВЯТ 
ДИАГНОЗ
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Упражнение «АНТИАЛЬЦГЕЙМЕР»: можете вы увидеть 10 лиц на дереве?
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• 74,7 млн жителей земли будут 
страдать деменцией к 2030 году, 
по прогнозам экспертов.

ЦИФРЫ
• На 10 млн 
увеличивается 
количество людей 
с деменцией 
каждый год.
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«ЛОВИМ НА УЛИЦАХ КАРАСЕЙ 
ГОЛЫМИ РУКАМИ!»

Апокалиптические фото и видео 
потопа в Приморском крае расходят-
ся в соцсетях: в конце августа здесь 
зарядили очередные ливни. Осадки с 
передышками в день-два превратили 
улицы и дворы во Владивостоке и 
регионе в моря. Несмотря на то что 
ливни прекратились, вода (ее, кста-
ти, по пояс) не собирается уходить. 
Хасанский округ - местная Мекка 
туризма с тысячами отдыхающих - 
потихоньку пустеет. Идет полномас-
штабная эвакуация из населенных 
пунктов - Андреевки, Витязя, За-
рубина.

Август войдет в историю метеона-
блюдений: более 15 тысяч миллиме-

тров осадков за месяц. Эта цифра 
больше максимального показателя 
2019 года на 5 тысяч мм. (За весь пе-
риод наблюдений с 1936 года.) Тем 
временем есть и забавные моменты. 
В поселке Трудовом люди ловят ка-
расей голыми руками: среди зато-
пленной улицы плавает живая рыба. 
Бери - и в корзинку!

В разных уголках края люди выхо-
дят с удочками чуть ли не к себе во 
двор. Настолько сильно поднялась 
вода, а ее обитатели поплыли куда 
глаза глядят: в огороды и на улицы.

Не только рыба, но и… тигры. Не-
давно на дороге местные жители уже 
встречали хищника. Для зимы, ког-
да краснокнижные выходят в поис-
ках пищи, это не редкость, а летом, 

может быть, их выгнали на дорогу 
дожди? Директор Центра «Амурский 
тигр» Сергей Арамилев успокаивает: 
непогода и паводки не особо страш-
ны хищникам. Единственное, во вре-
мя дождя у животных притупляют-
ся слух и обоняние. Поэтому тигры 
просто могут позже среагировать на 
появление людей и машин. Встречи на 
дороге можно назвать случайностью.

ОГОНЬ ТУШИЛИ 
ВСЕМ МИРОМ

Во дворе старенького дома в ми-
крорайоне Бобруковая Щель Ге-
ленджика сейчас все выжжено. А от 
этого двора обугленная дорога тя-
нется в горы - именно отсюда начал-
ся огромный пожар, который съел 
118 га реликтового леса.  42-летний 
Роман К. - владелец дома - готовил 
электропровода к продаже. Вынес 
все на улицу, разбирал, потом врубил 
один из них в розетку проверить. За-
искрилось. Огненный ручей побежал 
по сухой траве двора и перекинулся 
на лес рядом. Огонь тушили два дня 
(29 и 30 августа) почти 500 человек, 
привлекали вертолеты и спасатель-
ный самолет Бе-200. Главное было 
не дать перекинуться пламени на 
Сафари-парк, который находился в 
сотне метрах от пожарища. 

Сплотились все - и спасатели, и 
местные жители. Геленджичане ста-
ли тянуться к месту пожара с пяти-
литровыми бутылками воды, огне-
тушителями, лопатами и тяпками.

- Мы встали в цепочку и переда-
вали воду друг другу, выливали все 
из бутылок и так работали два 
дня, - рассказывает житель Ге-
ленджика Иван Режко. - Знаете, 
даже «полторашки» иногда хва-
тало погасить зарождающийся 
на тлеющем участке костер.

В отношении виновника заведено 
уголовное дело за уничтожение или 
повреждение лесных насаждений. 
Также на него завели дело о поджо-
ге. Сам он находится в СИЗО. 

- Благодарен нашим пожарным, 
спасателям и добровольцам, которые 
участвовали в борьбе с огнем, - со-
общил губернатор Кубани Вениамин 
Кондратьев.

Подготовили Руслан НОВИКОВ 
(«КП» - Владивосток»), 

Мария ЧАЛАЯ, Светлана ОВДЕЙ, 
Евгения ХАЛИКОВА, 
Галина КОПЫЛОВА 

(«КП» - Краснодар»).

Видео, как 
приморцы 

ловят 
рыбу прямо на улицах, - 

на сайте KP.RU
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От сбрасывания воды 
с вертолета до обычных канистр - 

была нужна любая помощь.
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Вода и пламя:

Приморье накрыл мощный 
потоп, а в Геленджике 
разбушевался пожар

Воды по колено - 
и она не торопится 

уходить.

Как тушили мощный 
пожар, смотрите 

в видео на сайте KP.RU

КОММЕНТАРИЙ 
ЭКОЛОГА

На восстановление 
растительности 
понадобится 
200 лет

- Леса Геленджика уникальные, каких 
нет по всей России. Ущерб для курорта 
ощутимый. В первую очередь - где случил-
ся пожар, находятся дачи, а вокруг них 
дубовый лес и сосновые посадки, есть 
можжевельники. Огонь съел всю расти-
тельность на своем пути, в том числе и 
краснокнижную. Погибли редкие живот-
ные: пресмыкающиеся, земноводные, на-
секомые. На восстановление лесов нужно 
100 - 200 лет как минимум, если не будет 
сильных засух и новых пожаров, - расска-
зал эколог Вениамин Голубитченко.

В ночь на 31 августа мож-
но было наблюдать редкое 
зрелище  - второе Супер-
луние за последний месяц. 
Первое  было 1 августа. В 
этот раз полная Луна подо-
шла к Земле на максималь-
но короткое расстояние  - 
357  181 километр. Неко-
торые ученые считают, что 
гравитационные силы Супер-
луны запускают в недрах Зем-
ли сейсмические процессы, 
и в эти дни стоит ожидать се-
рии землетрясений, возможно 
даже, разрушительных. Пока 
сообщений о катаклизмах не 
поступало. Но для ценителей 
небесной иллюминации это 
отличное время, чтобы по-
упражняться с фотокамерой 
и получить завораживающий 
кадр. Как, например, этот 
снимок, сделанный на фоне 
шпиля Исторического музея 
на Красной площади.

Еще 
завораживающие 

фото Луны - 
на сайте 

KP.RU
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Мария ВАСИЛЬЕВА 

В честь 100-летнего юбилея в 
Ялуторовском районе прошли 
праздничные мероприятия.

- Такая дата - хороший повод 
вспомнить нашу историю, наших 
ветеранов, их трудовые подвиги, а 
также помечтать о будущем и, конеч-
но, подвести итоги, - отметил губер-
натор Тюменской области Александр 
Моор, приехавший на празднование 
столетия муниципалитета.

С КОЛОНИЗАЦИИ СИБИРИ
История Ялуторовского района 

своими корнями уходит к началу рус-
ской колонизации Сибири. Поселе-
ния формировались вдоль основных 
торговых трактов. Одновременно с 
Ялуторовской слободой получили 
развитие как русские, так и татарские 
селения, а возникновение их было 
связано с поиском и освоением новых 
сельскохозяйственных угодий, об-
служиванием конных путей, а также 
с движением раскольников. Подав- 
ляющее большинство раскольников 
(35688 из 73417 человек, прибывших 
в Тобольскую губернию к 1897 году) 
расположилось именно на террито-
рии Ялуторовского уезда. Их привле-
кали обширные неосвоенные земли, 
благоприятные условия для занятий 
сельским хозяйством и удаленность 
от властей. К числу занимавших осо-
бое место среди старообрядческих 
деревень относилась Хохлова.

Если процесс экономического раз-
вития города, население которого не 
превышало 2000 человек, шел мед-
ленно, то Ялуторовский уезд разви-
вался успешнее. Появился новый тип 
поселений - промышленные посел-
ки, например село Коктюль, где уже в 
середине XVIII века существовало во-
семь промышленных предприятий, в 
том числе хрустальный, стекольный и 
зеркальный заводы, на которых рабо-
тали мастера из Западной Европы. А 
в селе Заводопетровское в конце XIX 
века был построен крупный стеколь-
ный завод, единственный в Сибири.

К концу XIX - началу XX века чис-
ло сельских поселений значительно 
выросло, а такие как Аслана, Ново-
атьялово, Петелино, Бердюгино пре-
вратились в крупные, с населением 

более 500 человек. В этот период в 
сёлах возводились двухэтажные де-
ревянные строения, мечети, церкви, 
многочисленные мельницы и хлебо-
запасные «магазейны». К этому вре-
мени в Ялуторовском уезде насчиты-
валось 34075 крестьянских хозяйств. 
Из них кустарными промыслами за-
нимались 15523. Более десяти тысяч 
селян трудились над переработкой 
растительного волокна, около трех 
тысяч - животного сырья, 1013 чело-
век занимались обработкой металла 
и минералов. К 1912 году Ялуторов-
ский уезд представлял собой обшир-
ную территорию с многонациональ-
ным населением.

Три исторических документа за-
печатлели факт рождения в 1923 го-
ду новой административно-террито-
риальной единицы - Ялуторовского 
района. Постановления ВЦИК от  
3 и 12 ноября свидетельствуют о том, 
что в составе Тюменского округа 
Уральской области образован Ялуто-
ровский район, включающий в свои 
границы город Ялуторовск и пять 
волостей: Авазбакеевскую, Заводо-
уковскую, Лыбаевскую, Сингульскую 
и Томиловскую.

В 1923 году в стране активно про-
водилась политика территориально-

го районирования. В рамках «завер-
шения подготовительных работ и с 
учетом необходимости скорейшего 
перехода к новым нормальным ус-
ловиям работы» первый тюменский 
окружной съезд Советов издал 10 де-
кабря 1923 года постановление об об-
разовании 14 районов. Под номером 
десять значился Ялуторовский район. 
Это был третий документ, имеющий 
для района эпохальное значение, ут-
вердивший в его границах волости 
Лыбаевскую, Сингульскую, Томи-
ловскую, часть Авазбакеевской (без 
Юрт Атьяловских и Чекчинских) и от 
Тюменского уезда часть Богандин-
ской волости с деревнями Киевской, 
Филипповской, Первой и Второй 
Аманадской, Морайской, Кургай, 
Течкинойской, Саксынской и Мо-
рай, Заводоуковскую, без деревень 
Тумашово и Тумашово-Одиной.

СЛАВНЫЙ ПУТЬ
С тех пор прошло сто лет. Как от-

метил в своем поздравлении жителей 
района глава Ялуторовского муници-
палитета Андрей Гильгенберг, это был 
непростой, но славный путь. 

- Вместе со страной жители сёл и 
деревень воевали на полях сражений 
Великой Отечественной, затем вос-

станавливали народное хозяйство. 
Смело защищают Родину наши ребя-
та и сейчас, участвуя в специальной 
военной операции. Люди более трид-
цати трех национальностей живут на 
нашей земле, и всех их объединяет 
чувство гордости за родной район, за 
тех, кто здесь родился и вырос, живет 
и трудится, воспитывает детей. За-
ложенные десятилетиями традиции 
и семейные ценности бережно со-
храняются и передаются из поколе-
ния в поколение, создавая прочный 
фундамент для процветания малой 
родины, - отметил он. - Опираясь 
на опыт, приобретенный за столе-
тие, Ялуторовский район устремлен 
в будущее и продолжает двигаться по 
пути успеха только вперед. Жители 
внесли огромный вклад в развитие 
сельского хозяйства и экономики. 
Мы гордимся земляками, которые 
своими трудовыми успехами про-
славляли и прославляют родной рай-
он. Для примера несколько цифр. 
На сельхозпредприятиях среднемно-
голетнее производство зерновых и 
зернобобовых культур увеличилось 
на 25%. На 35% выросло среднегодо-
вое валовое производство молока. До 
отметки почти 7 тысяч килограммов 
в год поднялся удой от одной фу-

Новый Дом культуры на 
150 посадочных мест сда-
дут в эксплуатацию в селе 
Петелино Ялуторовского 
района в 2023 году. Об 
этом рассказала директор 
департамента культуры 
Тюменской области Еле-
на Майер. В здании общей 
площадью более 1100 кв. 
метров разместятся зри-
тельный зал на 150 мест,  
библиотека, отдельные залы 
для занятий хореографией и 
творчеством. Предусмотре-
но помещение для хранения 
оборудования, костюмов и 
декораций. На территории 
ДК обустроят сценический 
подиум с навесом и площад-
кой для зрителей.

- Мы вошли в реализа-
цию национального проек-
та «Культура» в 2019 году. 
За этот период только по 
нацпроекту мы построили, 
при поддержке губернатора 
Тюменской области, девять 
новых центров культурного 
развития, - отметила Елена 
Майер.

В селе Лариха Ишим-
ского района обновят 
Дом культуры на 300 по-
садочных мест. Начато 
строительство большого 
центра культурного раз-
вития в Сорокино. В этом 
населенном пункте учреж-
дение культуры находилось 
в аварийном состоянии. В 
новом помещении преду-

смотрено 500 посадочных 
мест. Проект планируют 
завершить к концу 2024 
года. Разрабатывается 
проектно-сметная доку-
ментация на строительство 
еще одного Дома культу-
ры - в селе Сосновка За-
водоуковского городского 
округа.

Центры культурного раз-
вития - это не просто кон-
цертная площадка, подчер-
кивает Елена Майер. В них 
размещаются библиотеки, 
места для развития твор-
чества и дополнительного 
образования, кинозалы, ко-
торые включаются в систе-
му виртуальных концертных 
залов.

В районе планируется реализовать около 20 инвестпроектов, еще 15 находятся в стадии реализации.

Девочка Лида на празднике была в образе символа 
Ялуторовского района - куклы Ярославы.
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ражной коровы. Развиваются пред-
приятия среднего и малого бизнеса. 
Планируется реализовать около 20 ин- 
вестпроектов, еще 15 находятся в 
стадии реализации. Меняется к луч-
шему облик населенных пунктов. 
За последнее десятилетие введено 
в эксплуатацию 60 тысяч квадрат-
ных метров жилья, построено около  
25 километров водопроводных сетей, 
отремонтировано более 32 километ-
ров автомобильных дорог. Развива-
ется социальная сфера. Построены 
и работают новые смарт-ФАПы, за-
водопетровская начальная школа, 
киёвская детская школа искусств, 
игровые и спортивные площадки, 
мини-футбольное поле, в Петелино 
завершается строительство Центра 
культуры и досуга.

На торжестве в честь юбилея Алек-
сандр Моор напомнил, что в райо-
не активно развивается жилищное 
строительство. Только за последние 
пять лет было построено более 40 
тысяч кв. метров жилья. Кроме того, 
продолжается газификация, газ при-
ходит в новые населенные пункты 
муниципалитета.

Глава района Андрей Гильгенберг 
напомнил, что в муниципалитете ре-
ализовано множество инвестпроек-
тов, запущены промышленные пред-
приятия, появились новые объекты 
туризма.

- При поддержке правительства 
Тюменской области район становит-
ся более привлекательным и ком-
фортным для жизни, - отметил он.

В связи с торжественной датой бла-
годарностью губернатора Тюменской 
области были отмечены глава Кара-
башского сельского поселения Тонаш 
Утигенов и глава Сингульского посе-
ления Нур Сулькарнаев, а также опе-
ратор машинного доения ООО «Чай-
ка» Наталья Свиридова и 
слесарь по ремонту авто-
мобилей АО «Автотранс» 
Андрей Рычков.

- В этом году в нашем 
регионе целая череда 
районов - столетних юби-
ляров, - отметил депутат 
Тюменской областной 
думы Владимир Ковин. - 
Каждый муниципалитет 
особенный, но Ялуторов-
ский район уникален еще 
и потому, что здесь живут 
настоящие люди.

В честь юбилея в районе учредили 
памятную медаль. Первое награж-
дение состоялось в рамках торже-
ственного мероприятия. Памятной 
медалью награждены имам городской 
мечети, глава Ялуторовской мусуль-
манской организации Раиль Махмутов 
и протоиерей Ялуторовского благочи-
ния Сергей Рыбакин.

СОХРАНЯЕМ И РАЗВИВАЕМ
В рамках торжественных меропри-

ятий глава региона также осмотрел 
появившийся по инициативе жите-
лей мемориальный комплекс в селе 
Памятное. Здесь на каменных плитах 
увековечены имена более трех ты-
сяч жителей района, участников Ве-
ликой Отечественной войны, среди 
них четыре Героя Советского Союза. 
Александр Моор, глава Ялуторов-
ского района Андрей Гильгенберг и 
депутат Тюменской областной думы 
Владимир Ковин возложили цветы к 
мемориалу.

Как рассказала представитель ини-
циативной группы местных жителей 
Наталья Нечаева, ранее на этом месте 
был пустырь, но после обращения в 
правительство региона на площадке 
были проведены необходимые ра-
боты.

Заложенный в 2015 году сквер Па-
мяти обрел завершенный вид к Дню 
Победы в 2022 году. В настоящее вре-
мя установлены гранитные плиты с 
именами земляков-героев, появился 
мемориал пограничных войск.

По словам Натальи Нечаевой, об-
новленный мемориал стал очень по-
пулярен у местных жителей. Ежегод-
но в День Победы здесь собираются 
не только памятновцы, приезжают и 
ялуторовчане.

Также в селе появилась площадка 
для занятий воркаутом. Как расска-
зал руководитель местной спортивной 
школы Владимир Черкасов, ежеднев-
но здесь для занятий спортом соби-
раются 40 - 50 человек, от школь-
ников до представителей старшего 
поколения. Помимо уличных тре-
нажеров, площадка снабжена лыже-
роллерной трассой, а установленное 
освещение позволяет любителям 
спорта заниматься в любое время 
суток.

 ■ КСТАТИ

На заводе под Ялуторовском выпуска-
ют холодильные столы для ресторанов и 
пиццерий. Серийное производство запус-
тили на заводе пищевого оборудования 
«Ялуторовский» в 2023 году. Холодиль-
ные столы на 70% состоят из российских 
комплектующих, из иностранного только 
китайские компрессоры.

Тюменскую новинку уже отправили в 
Свердловскую и Новосибирскую области. 
Тестируют ее и в Тюменском регионе. 
Оборудование стало ответом на запрос 
от отрасли после ухода иностранных ком-
паний с рынка пищевого оборудования 
России.

На разработку холодильного стола уш-
ло полгода. На поверхности стола можно 
резать продукты и собирать из загото-
вок блюда. Внизу есть две встроенные 
секции с охлаждением. Температура в 
них от двух до восьми градусов, как и 
в бытовых холодильниках. Также есть 
проработанный вариант низкотемпера-
турного холодильного стола.

На заводе трудятся 23 квалифициро-
ванных специалиста. Производственный 
цех оснащен высокотехнологичным обо-
рудованием, которое позволяет делать 
качественную продукцию. На станке ла-
зерной резки металла вырезают заго-
товки деталей, потом их отправляют на 
гибку. Станок с цифровым управлением 
задает необходимую форму. Далее сле-
дует шлифовка и лазерная сварка, где из 
деталей получают оборудование. Завер-
шает производственный цикл упаковка. 
На предприятии в год выпускают более 
10 тысяч единиц продукции для кафе и 
ресторанов, за 10 лет работы освоили 
выпуск 22 наименований. Оборудование 
хорошо знают и далеко за пределами 
Сибири.

- Продукцию мы отправляем в более чем 
400 городов России и ближнего зарубе-
жья. Холодильные столы востребованы в 
ресторанах, при запуске новых пиццерий. 
Они уже заложены в проект. Мы хотим 
оснащать пиццерии и рестораны не толь-
ко просто нейтральным оборудованием, 
а уже под ключ. Ниши освободились за 
счет санкций, поэтому мы решили за-
пустить эту линию, интересную и новую 
для России, - рассказала заместитель 
директора Ялуторовского завода 
пищевого оборудования Елена Аго-
ренкова.

При поддержке правительства Тюменской области район 
становится более привлекательным и комфортным для жизни.

В сквере Памяти и Воинской Славы в селе Памятное  
установлены гранитные плиты, на которых увековечены имена  

3 273 жителей Ялуторовского района, погибших за Родину. В селе появилась площадка для занятий воркаутом.
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Актриса Алена Коло-
мина, известная по таким 
фильмам и сериалам, как 
«Березка», «Одиннадцать 
молчаливых мужчин» и 
«Несмотря ни на что», 
ведет в первый класс мо-
сковской общеобразова-
тельной школы дочь Нину. 
Так как у Нины есть брат, 
третьеклассник 
Петя, то школу 
для младшего 
ребенка выби-
рали по прин-
ципу  - идем 
туда же, куда 
ходит стар-
ший. «Мне по-
могает мама,  - 
рассказывает 
Алена Коломи-
на «Комсомол-
ке». - И, конеч-
но, бабушке, 
как и родите-
лям, удобнее, 
если дети бу-
дут учиться в 
одной школе, 
чтобы вместе 

их провожать и встре-
чать. Я считаю, что в 

младшей школе самое 
важное - чтобы повезло с 
первой учительницей. Бли-
же к пятому классу будет 
понятно, к каким предме-
там у ребенка больший 
интерес. Старшему брату 
Нины очень повезло с пер-
вой учительницей  - педа-
гога, которая будет учить 
дочь, тоже все очень хва-
лят. Нина очень хотела бы-

стрее пойти учиться, дни 
считает до 1 сентября. У 
нас давно все готово: Ни-
ночка и бантики, и даже 
колготки выбрала, в кото-
рых пойдет на линейку».

По данным ВЦИОМа, 
в среднем родители тра-
тят в 2023 году на сборы 
одного ребенка в школу 

43 тысячи рублей. Алена 
Коломина призналась нам, 
что потратила примерно 
столько же: «Дети быстро 
растут. Пете нужна была 
полностью новая форма, 
покупала форму и Нине. 
Но, так как она очень хо-
тела в школу, то еще в 
январе на день рождения 
заказывала подарки - рюк-
зак, канцелярские принад-
лежности. И ей многое по-
дарили!»

Первый 
капитал: 
платить 

ли детям 
за оценки? 

Младшая дочь репера Джигана и блогера Ок-
саны Самойловой 6-летняя Майя идет учиться 
в 1-й класс британской частной школе Russian 
International School в Барвихе. В этой школе уже 
учатся ее сестры Ариела и Лея. Преподают здесь 
и по российской образовательной программе, и 
по международной. Учебный день делят так: до 
обеда учат по нашей программе, после - по ан-
глийской. Выпускники получают наш аттестат. По 
желанию сдают специальные тесты, с результа-
тами которых можно пробовать получить высшее 
образование за границей.

Родитель сидит, учеба идет - под таким девизом живут неуны-
вающие блогеры Валерия и Артем Чекалины, более известные 
как Лерчек и Артемчек. Правда, Чекалины, хоть и пребывают 
под следствием (звезды соцсетей, напомним, обвиняются в 
неуплате налогов - подробности на KP.RU), не находятся ни 

за решеткой, ни даже под домашним арестом. Ну а раз 
так, почему бы не отвести детишек в школу? Скандальные 

родители ведут в первый класс семилетних двойняшек Богдана 
и Алису. Учебное заведение, которое выбрали подследствен-
ные, престижное и дорогое  - Павловская гимназия. И за год 
обучения уже заплатили.

Также в данной гимназии учатся дети Александра Реввы, 
Славы, Зары и других звезд.

Ксения Бороди-
на  поведет  в первый 
класс младшую дочь 
Теону. Телеведущая пе-
реживает: теперь у нее 
две ученицы, и она пой-
дет на открытый урок 
к своей первоклашке, 
а к  старшей дочери, 
14-летней Марусе, не 
успеет.

Дочерей Бородина 
устроила в самое мод-
ное у звезд частное 
учебное заведение  - 
гимназию имени Евге-
ния Примакова, где 
обучение ведется на 
русском и английском. 

По желанию выпускни-
ки гимназии, помимо 
аттестата нашего гос-
образца, получают еще 
один документ - диплом 
международного бака-
лавриата (IB). Бородина 
купила микроавтобус и 
наняла водителя, чтобы 
дочки с комфортом до-
бирались до школы. 

Отправляет в первый 
класс гимназии При-
макова своего сына и 
Дмитрий Маликов. Не-
смотря на то что Марку 
всего 5 лет 8 месяцев, 
в минувшем году он 
уже посещал здесь же 

подготовительный 
класс. Маликов пора-
жен тем, как быстро 
летит время: «Только 
дочь Стефанию отве-
ли в первый класс, а 
она уже и институт 
окончила, а Марка 
ведем в школу!»

Гимназию имени 
Примакова также по-
сещают дети Анны 
Банщиковой, Миха-
ила Галустяна, Га-
рика Мартиросяна, 
Марии Кожевнико-
вой, Кети Топурии, 
внуки Надежды Баб-
киной.

У Бородиной теперь обе дочки 
ходят в школу - и старшая 
Маруся, и младшая Теона. 

Супруги Чекалины 
не теряют оптимизма, 

заряжая им детей, 
Богдана и Алису.
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И на русском, и на английском

Полдня по нашей 
программе, полдня - 

по западной

Дополнительный взнос 
за первый год

Стоимость обучения: 

800 тысяч рублей за учебный год.

Стоимость обучения: 1 800 000 рублей 

за учебный год (плюс 205 тысяч рублей 

за первый год).

ЭКОНОМВАРИАНТ

«Главное - бабушке удобно»

Маликов с женой Еленой, 
дочкой Стефанией 

и первоклашкой Марком.

Стоимость обучения: 

1 500 000 рублей за учебный год 

(за одного ребенка).
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Ирина ВИКТОРОВА

Сколько звездные 
родители заплатят 
за учебу своих детей-
первоклашек.

Сегодня родители, в том числе и 
хорошо всем нам известные, пове-
дут детей в школу. Для некоторых 
из звездных наследников День зна-
ний будет особенно эмоциональным: 
впереди - первый класс. Ну а для 
родителей это еще и расходы, ведь 

знаменитости обычно предпочитают 
выбирать для своих детей дорогосто-
ящие частные учебные заведения. 
Впрочем, и в обычных бесплатных 
школах звездных детей тоже можно 
обнаружить.

Наступит школьная пора
за миллиона полтора
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Сергей КИРИЛЛОВ

Фигуристка нашлась, 
но вопросы остались.

Первое, что поразило многих 
в этой истории, это то, что де-
вочка чуть ли не с 9 лет жила 
у тренера. Но выяснилось, что 
это обычная практика в этом 
виде спорта.

- Если тренер видит какого-то 
перспективного юного спорт-
смена и берет на себя такую 
ответственность помочь ему 
достигнуть высот в спорте, то 
самое правильное - это взять 
его жить к себе, если, конеч-
но, этот ребенок из другого 
города. Многие тренеры идут 
на это, если, например, его 
семья не может переехать, 
не может содержать ребен-
ка, - рассказывает тренер из 
Санкт-Петербурга Ольга 
Григорьевская.

Но почему все же произошел 
такой срыв у юной фигуристки?

- Она еще пока ребенок. По-
этому я ее строго судить не бу-
ду. Она еще маленькая, много 
чего не понимает в жизни, - рас-
сказала «КП» наша первая 
чемпионка мира в женском 
одиночном катании Мария 
Бутырская. - Я в ее возрас-
те не жила у чужих людей, но 
ездила с 7 лет одна через всю 
Москву на тренировки. Не мо-
гу сказать, что меня с братом 
кто-то опекал, мама работала, 
отец ушел… Но честно скажу, 
ни разу такого не было, чтобы 
я куда-то сбегала. Я, наоборот, 
когда мне было плохо, приходи-
ла и дома на кровать ложилась 
носом в стенку и лежала. Тоже 
всякие ситуации были. И вы-
гоняли из спорта. И бросала 
фигурное катание. Потом оду-
малась и вернулась. Каждый 
по-своему переживает такие 
моменты. Алина не просто де-
вочка, она чемпионка страны 
по юниорам. И от себя она 
ждет очень многого. И сама, 
может быть, расстраивается, 
что что-то не получается.

Но, может быть, стоит как-то 
регламентировать жизнь юных 
спортсменок, чтобы не случа-
лось таких ситуаций, спросили 
мы олимпийскую чемпионку 
по конькам, депутата Госду-
мы Светлану Журову.

- Все педагогические вещи 
прописаны в учебниках педаго-
гики и психологии. Просто нуж-
но это лучше изучать. Может, 
девочке нужен был психолог. 
Фигурное катание  - это ран-
ний вид спорта. Там усталость 
и психологическое перенасы-
щение наступает значительно 
раньше, чем в других видах 
спорта. А тут родители и тренер 
явно проглядели. У нее такой 
возраст, когда все подружки 
развлекаются, занимаются сво-
ими делами, влюбляются, а ей 
с утра до вечера на стадионе 
надо быть, - говорит Журова. 

А без жесткого отношения к 
своим ученикам в спорте ниче-
го не достигнуть.

- Они все хотят результата, - 
продолжает Журова. - А жест-
ко - это не то, что тренер муча-
ет, бьет, обижает. Она просто 
ее ограничивает, все только 
спорт. Чем жестче тренер, тем 
результат лучше. Если не хочет 
результата - расслабляйся, иди 
на дискотеку. Тут выбор и само-
го ребенка, и его родителей. 
А если ты дал слабину, то по-
бедит кто-то другой.

Журова напоминает, что это 
не первый случай срыва у фи-
гуристок.

- Вспомните вспышки ярости, 
как это было у Саши Трусо-
вой. А реакция такая исклю-
чительно из-за того, что мы на 
них смотрим как на взрослых, 
потому что они чемпионки, кру-
тят четверные прыжки. А они, 
по сути, дети, ранимые, малень-
кие. Нужно быть внимательнее 
в какие-то моменты.

Но даже после этого остают-
ся вопросы: насколько гуман-
но так гонять спортсменок с 
малых лет и стоят ли вообще 
олимпийские медали потерян-
ного детства...

Спорт

Окончание. 
Начало на < стр. 1.

Весь следующий день девуш-
ку искали вокруг столичной 
«Чкалов Арены», где ее зафик-
сировали камеры, в парке не-
подалеку, привлекали даже во-
долазов, которые обследовали 
реку. Следом появилась обна-
деживающая запись с камеры 
в кафе в том же районе: Алина 
заходила туда пару раз за утро, 
брала сухарики и кофе. Была 
грустной и вежливой. Вечером 
29 августа фигуристку нашли 
в кинотеатре торгового центра 
«Вегас» в районе Митино.

Спортсменка жива и здоро-
ва. Она погуляла в парке, пе-
реночевала в подъезде, потом 
поела в кафе и пошла в кино. 
С ней ничего не случилось. 
А поэтому у всех повис лишь 
один вопрос: что это было?

Сама Алина поспешила вы-
ступить с заявлением, что с 
фигурным катанием ее по-
ступок никак не связан.

«Прошу прощения, что за-
ставила всех нервничать и пе-
реживать за меня, - написала 
она в соцсетях. - Сейчас все в 
порядке, я дома с любимым 
тренером и мамой. Не волнуй-
тесь, мой поступок никак не 
связан с фигурным катанием и 
с Софьей Анатольевной, я бу-
ду тренироваться в своей ко-
манде и радовать вас новыми 
выступлениями! У нас все 
хорошо, не верьте СМИ 
и горе-блогерам».

Такое заявление 
пошло вразрез с тем, 
что говорили мать и 
бабушка Алины, 
которая расска-
зала «КП», что 
причиной побега 
Алины была ссора 
с тренером. (Гово-
рят, что наставник 

накричал на нее из-за того, 
что у нее не получались чет-
верные прыжки.) В истории 
разбирается полиция. 
Однако даже им 
спортсменка не 
сказала, что слу-
чилось.

- Внучку допра-
шивала полиция, 
но она им ничего 
не сказала. Да-
же психологи 
не смогли 
ее разгово-

рить, что тут можно сделать, - 
рассказала «КП» бабушка 
Алины. - Что касается трав-
мы ноги, то она действитель-
но у нее была, но летом (по 
одной из версий, ссора между 
фигуристкой и наставницей 
Софьей Федченко произо-
шла из-за того, что девушка 
не могла выполнять слож-

ные прыжки по причине 
травмы. - Ред.). Внучка 
уже полностью восста-
новилась, она может 
тренироваться и вы-

ступать.
Точку в этой исто-
рии поставил отец 
девушки, который 

р а с с к а з а л 
«КП», что ее 

ждет после побега.
- У дочери была травма в 

июле, - рассказал Дмитрий 
Горбачев. - Травма незначи-
тельная. Но она влияет на тре-
нировки, два месяца они были 
в щадящем режиме. До начала 
сезона немного времени оста-
лось. У дочери, скажем так, не 
все получается. Поэтому все 
на нервах. Ссоры как таковой 
с тренером не было. Просто 
это нервы. Сейчас у дочери 
все хорошо. Она будет продол-
жать спортивную карьеру. Она 
очень этого хочет. С кем она 
будет жить, сейчас решается. 
А будем мы ее наказывать или 
нет, это уже наше дело.

А в среду вечером Алина 
вновь вышла в соцсети.

«Я иду на тренировку, в го-
лове много разных мыслей, - 
призналась она в видео. - Хо-
чется поблагодарить тех, кто 
меня поддерживает. Но и хо-
чется обратиться к тем, кто в 
каждом слове моем ищет под-
вох и неправду».

Подготовил
Роман ЛЯЛИН.

Отец фигуристки Алины Горбачевой:

Дочь продолжит 
карьеру. Наказывать 
ее или нет - наше дело

Видео Алены 
Горбачевой перед 

исчезновением
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Побег Алины 
Горбачевой высветил главные 
проблемы нашего фигурного катания.

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Если ты дал слабину - 
победит кто-то другой»
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Знания ко многому обязы-
вают. Например, внезапно 
вываливать на ничего не по-
дозревающих людей ненуж-
ную им информацию.

�  �  �
Люблю тяжелый рок с 

женским вокалом. Так я 
приучил себя не обра-
щать внимания на посто-
янно орущую жену.

�  �  �
Чтобы заинтриговать че-

ловека:
1. В разговоре с ним 

вдруг скажите: «Кстати!»
2. Через пару секунд до-

бавьте: «Хотя нет, забудь!»
�  �  �

Девушка приходит к 
врачу:

- Доктор, я разгова-
риваю с плюшевыми 
игрушками. Это нор-
мально?

- Ну, многие девочки в 
детстве разговаривали 
со своими игрушками…

- Да, но они мне отве-
чают!

- Это уже сложнее. А 
кем вы работаете?

- Тетей Оксаной в «Спо-
койной ночи, малыши!»…

�  �  �
Детство - это та счаст-

ливая пора, когда бежишь 
ночью в свою кровать из 
туалета и радуешься, что 
тебя не съели.

�  �  �
Ну что за жизнь. Толь-

ко придумаешь анекдот, 
а его уже, оказывается, 
в третьем чтении при-
няли.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
«Ходячий» тотализатор. 8. 
Занятие атлетов. 9. На ка-
кое благосостояние просто 
грех жаловаться? 10. «Я 
думаю, нежась в постели, 
что глупо спешить за ...». 
15. «... на нарах» от Алек-
сандра Розенбаума. 16. 
Французский священник. 
17. Первый, кто появляется 
в комедии «Девчата». 18. 
Осенний праздник у христи-
ан. 19. Оковы сериальной 
Изауры. 20. Ловля фигурок 
в компьютерный стакан. 
21. Вещи на блатном жар-
гоне. 22. «Самый соловьи-
ный» из наших городов. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. ... 
для носа при простуде. 2. 
Одно из самых соленых 

морей в мире. 4. Выхлоп 
учителя. 5. «Бог до людей, 
что ... до детей». 6. Самый 
титулованный японский 
гимнаст. 7. Овчарка из се-
риала. 9. «Ты пел биваки, 
раздолье ухарских пиров, и 
грозную потеху драки, и за-
витки своих усов» (пушкин-
ский адресат). 11. «Всегда 
на стреме» из мультфильма 
«Миньоны». 12. «Чемпион-
ские ступени». 13. Париж-
ский музей с кабинетом, 
принадлежавшим некогда 
Марселю Прусту. 14. Цар-
ская указка. 15. Какой 
вулкан Индонезии громко 
напомнил о себе миру в 
1883 году? 17. «Веселые 
картинки» про Спайдер-
мена.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Букмекер. 8. Спорт. 9. Достаток. 10. Верстак. 15. 
Колыбельная. 16. Кюре. 17. Комендант. 18. По-
кров. 19. Рабство. 20. «Тетрис». 21. Барахло. 22. 
Курск. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Спрей. 2. Красное. 4. 
Урок. 5. Мать. 6. Като. 7. Рекс. 9. Давыдов. 11. 
Телеканал. 12. Пьедестал. 13. Карнавале. 14. 
Скипетр. 15. Кракатау. 17. Комикс.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Яна 
АНДРИЕНКО, 

26 лет, 
Красноярск:

- Гедонист. 
Путешествую, 

кайфую, 
развиваюсь 

и люблю таких 
же близких 

по духу людей.
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